
BUDAPEST SPORT

# 3

Космический выпуск



Сегодня в номере:

Полёт венгерского космонавта ................................................................................ 3

Венгрия историческо-политическая ........................................................................ 8

Гонвед (Будапешт) ................................................................................................... 16

Залаэгерсег (Залаэгерсег) ........................................................................................ 19

«Не по Сеньке шапка...» .......................................................................................... 22

Венгерские гранды - Балатон ................................................................................. 25

«Знакомство с...» ..................................................................................................... 28

«Школу не взрывали - это точно...» ...................................................................... 36



Полёт венгерского космонавта
«26 лет назад, в 1954 году, местом первого советского космодрома был выбран Байконур. В 
1957 году был запущен первый искусственный спутник Земли, который с тех пор на всех 
языках мира называется русским словом «спутник». Не прошло и четырех лет, как в космос 
был запущен первый человек — советский космонавт Юрий Гагарин. И вот настал момент, 
когда последователем Гагарина стал и венгерский космонавт.»  Под таким заголовком выш-
ли все венгерские газеты.

12 апреля 1961 года Юрий Гагарин провел в космическом полете 108 минут, с тех пор за первым 
в мире космонавтом последовали около ста других: покорение космического пространства, изуче-
ние его тайн продолжается непрерывно. В космосе побывали советские и американские граждане, 
граждане Чехословакии, Польши, ГДР и Болгарии. А теперь на борт космического корабля под-
нялся первый венгр, чтобы управлять этим одним из самых удивительных творений человеческого 
разума. 

Этому предшествовал набор, проходивший в 1977 году, в рамках программы «Интеркосмос», толь-
ко среди летчиков-истребителей, имевших опыт сверхзвуковых полетов. Анкетный отбор (наличие 
достаточного летного опыта, хороший послужной список и т.п.) прошло всего 206 человек. После 
этапа первичного медицинского отбора на основании летных медицинских книжек, до амбулатор-
ного обследования было допущено 110 кандидатов. После нескольких этапов медицинских обсле-
дований, к сентябрю 1977 года была отобрана группа из 20 кандидатов, которые были направлены 
на углубленное обследование в Институт авиационной медицины Венгерской Народной армии в 
Кечкемете. К декабрю 1977 года число кандидатов сократилось до 7 человек.
Дальнейший отбор осуществляли приехавшие в Венгрию врачи-специалисты из СССР, которые и 
отобрали 4 кандидатов, которым предстояло отправиться в январе 1978 года на месячное обследо-
вание в ЦНИАГ. Ими стали: Имре Бучко, Ласло Элек, Бела Мадьяри, Берталан Фаркаш.

После целого месяца обследований в стационарных условиях ЦНИАГ были определены 2 канди-
дата, которые в марте 1978 года приступили к космической подготовке. Готовились по ускоренной 
программе, так как старт был намечен на лето 1979 года, и на подготовку оставалось чуть более 
года. Забегая вперед скажу, что запланированный на лето 1979 года полёт был отложен на год из-за 
проблем с двигателем корабля «Союз-33». Но в мае 1980 года Берталан Фаркаш стал первым граж-
данином Венгрии, поднявшимся в космос.

Итак продолжим.

В марте 1978 года в советском Центре начали подготовку два венгерских кандидата в космонавты 
— Бела Мадьяри и Берталан Фаркаш — с тем, чтобы один из них, когда наступит великий момент, 
мог выполнить свою великую задачу венгерского Колумба космического про-
странства. 

Бела Мадьяри
Опыта космических полетов не имеет.
Дата и место рождения:
 Родился 8 августа 1949 года в городе Кишкунфеледьхаза (Kiskunfelegyhaza) 
области (комитата) Бач-Кишкун (Bacs-Kiskun).
Образование и научные звания:
В 1967 году поступил в Высшее летно-техническое училище им. Дьердя 
Килиана (Gyorgy Kilian) в Сольнок (Szolnok). По окончанию второго курса 
(в 1969 году) продолжил обучение в Советском Союзе в военном авиационном училище летчиков, 
которое окончил в 1972 году.



В 1987 году закончил Будапештский политехнический университет.
Профессиональная деятельность:
С 1987 года занимался научными исследованиями, связанными с изучением космического про-
странства.
Воинская служба:
Авиационный инженер
Воинское звание:
Старший лейтенант ВВС (в 1978 году) 
Космическая подготовка:
В январе 1978 года был отобран в качестве одного 
из 2 кандидатов в космонавты и в марте 1978 года 
приступил к подготовке в ЦПК им. Гагарина, сразу 
в составе экипажа вместе с Владимиром Джанибе-
ковым.
11 мая 1980 года Межведомственная комиссия на-
зачила основной и дублирующий экипажи. Ду-
блирующим экипажем стал экипаж Джанибекова-
Мадьяри. Во время полета работал в ЦУП в 
Калининграде оператором связи с экипажем. 
Классность:
Летчик-истребитель III класса (1973)
Летчик-истребитель I класса (1977)
Семейное положение
Жена - Марта.
Старшая дочь Грета родилась в 1980 году, двое детей родились уже 
после полета.
Увлечения
Увлекается художественной фотографией.

Берталан Фаркаш
Количество полетов - 1
Продолжительность полета - 7 суток 20 часов 45 минут 44 секунды
Дата и место рождения:
Родился 2 августа 1949 года в селе Дьюлахаза (Gyulahaza) области 
(комитата) Сабольч-Сатмар (Szabolcs-Szatmar) на востоке Венгрии.
Образование и научные звания:
Окончил начальную школу в Дьюлахазе.
В 1967 году закончил среднюю школу (гимназию) имени Дьердя Бер-
жени в городе Кишварда.
В том же году поступил в Высшее летно-техническое училище им. Дьердя Килиана (Gyorgy Kilian) 
в Сольнок (Szolnok). После второго курса (в 1969 году) продолжил обучение в Советском Союзе в 
Краснодарском военном авиационном училище летчиков, которое окончил в 1972 году.
В 1986 году закончил факультет транспортного машиностроения Политехнического Университета 
в Будапеште. Специальность - обработка поступающей с летательных и космических аппаратов 
информации.
Кандидат технических наук (диссертация была посвящена охране природы). 
Профессиональная деятельность:
С 1986 по 1992 год работал ученым-исследователем в Политехническом Университете, занимался 
разработкой программ и обработкой информации, получаемой с космических аппаратов.
C 1986 года был членом исследовательской группы Совета Интеркосмос при Венгерской Академии 
наук.
В 1996 году получил назначение на должность военно-воздушного атташе в посольство Венгрии в 
США. Однако через три месяца (по другим сведениям - через год) местная полиция лишила Фарка-

Владимир Джанибеков и Бела Мадьяри во 
время морских тренировок.



ша водительских прав за управление автомобилем в нетрезвом состоянии, и он был срочно отозван 
в Венгрию.
В 1999 году работал в Военном Университете исследователем, занимался проблемами охраны 
окружающей среды.
Президент совместного российско-венгерского АО «Паннон Бартер», которое занимается налажи-
ванием торговых связей между Венгрией и странами СНГ.
Председатель наблюдательного совета и совладелец венгерской авиакомпании «Atlant-Hungary 
Airlines».
Президент компании ОАО «Airlines Service and Trade» (в 2003 году).
Воинская служба:
С 1972 года на службе в истребительной авиации ПВО Венгрии. Служил в авиационной части в 
городе Папа (Papa). К 1978 году имел налет более 1000 часов. Оставил воинскую службу в связи с 
поступлением в Университет.
В 1992 году вернулся к воинской 
службе, став заместителем Главкома 
ВВС, работал в этой должности до 
1995 года.
1 декабря 1997 года уволен из армии 
на пенсию.
Воинское звание:
Лейтенант ВСС (с 1972 года)
Старший лейтенант ВВС (в 1974 
года)
Капитан ВВС (с 1978 года)
Подполковник ВВС (в 1980 году, по-
сле полета)
Бригадный генерал ВВС (с 1995 
года)
Космическая подготовка:
В январе 1978 года был отобран в ка-
честве одного из 2 кандидатов в космо-
навты и в марте 1978 года приступил к 
подготовке в ЦПК им. Гагарина, сразу в составе экипажа, так как полет был запланирован на 1979 
год. Однако из-за технических проблем во время полета советско-болгарского экипажа, полет был 
перенесен на 1980 год.
11 мая 1980 года Межведомственная комиссия назначила основной и дублирующий экипажи. 
Основным экипажем стал экипаж Кубасова-Фаркаша.
Общественная деятельность:
В октябре 1985 года был одним из учредителей ассоциации участников космических полетов 
(АУКП) на конгрессе под Парижем. Организовал второй конгресс АУКП (в 1986 году) в Венгрии, 
в котором приняли участие 38 астронавтов-космонавтов из 16-и стран. В течении 6 лет, с 1989 по 
1995 год, был членом исполкома АУКП.
Классность:
Летчик истребителя-перехватчика 1-го класса (с 1976 года)
Выполнил 38 парашютных прыжков.
Награды:
Герой Советского Союза (Указ Президиума Верховного Совета СССР от 3 июня 1980 года). На-
гражден орденом Ленина и медалью «Золотая Звезда».
Герой Венгерской Народной Республики (Указ Президиума ВНР от 3 июня 1980 года) Стал пер-
вым, кому было присвоено это звание. 
Семейное положение
Отец - Лайош Фаркаш, (1915 - 2004), сапожник.
Мать - Эржибет Цинке, (1931 - ?), домохозяйка.

Бела Мадьяри (слева) и В. Джанибеков



Брат - умер, когда ему было 18 лет.
Жена - Анико Штубан (поженились в 1974 году).
Дочь Аида (Aida, 1977 г.р.), окончила институт физкультуры и спорта и юридический университет.
Сын - Берталан (Bertalan, 1981 г.р.).
Сын - Адам (Adam, 1983 г.р.).
Увлечения
В юности серьезно занимался футболом, играл за сборную гимназии. Увлекается теннисом, горны-
ми и водными лыжами. Любит природу, охоту.
Возглавлял движение эсперантистов Венгрии, выучив 
язык на спор, выиграв ящик пива.

Берталан Фаркаш, как и его предшественники из 
Чехословакии, Польши, ГДР и Болгарии, до того как 
попал в семью космонавтов, был пилотом сверхзву-
кового истребителя. Командир Центра подготовки 
космонавтов имени Юрия Гагарина генерал-лейтенант 
Георгий Береговой, дважды Герой Советского Союза, 
заявил, что это отнюдь не случайно. Понимание 
особенностей новых технических возможностей, 
управление космическими кораблями, несомненно легче для тех пилотов, которые предварительно 
накопили необходимый опыт и усвоили соответствующие навыки. Разумеется, дело здесь не только 
в сходстве систем управления самолетами со сверхзвуковой скоростью и космическими кораблями. 
Пилоты очень часто оказываются в такой ситуации, когда переход от одной системы управления к 
другой требует концентрации всех их сил и внимания. Совершенно очевидно, что это развивает в 
них чрезвычайную быстроту реакции, выносливость, хладнокровие. Эти обязательные для косми-
ческих полетов качества вырабатываются именно вследствие необходимости принимать в данных 
условиях решения. 

Общеизвестно, что при подборе пилотов на сверхзвуковые машины пригодными оказываются 
лишь несколько молодых людей из ста. А сколько из них отвечают требованиям, предъявляемым к 
космонавтам? Полковник Йожеф Сабо, один из тех, кто занимается подбором венгерских кандида-
тов в космонавты, на пресс-конференции сказал, что почти все военные летчики изъявили желание 
пройти космическую подготовку. В конце концов, лишь двое из них попали в Звездный, где полу-
чили высокую квалификацию. Оба кандидата в космонавты еще подростками увлекались летным 
спортом, затем летали на самолетах-истребителях первой категории. Из множества желающих 
только они двое во всех отношениях отвечали весьма сложным, разнообразным и строгим требова-
ниям.
Наиболее строги медицинские нормы отбора. Выбор венгерских кандидатов в космонавты прово-
дился в первую очередь с учетом советского опыта. Специалисты по изучению космического про-
странства ныне уже ни в одной стране не делают тайны из основных требований, предъявляемых к 
космонавтам. Космонавт должен уметь приспосабливаться к специфическим условиям космическо-
го полета и сохранять работоспособность при любых обстоятельствах; уметь вручную управлять 
космическим кораблем в случае отказа автоматической системы управления; осуществлять пред-
писанные технические наблюдения, работы по техническому уходу за оборудованием и опреде-
ленные ремонтные работы; выполнять программу научных наблюдений. При выборе кандидатов в 
космонавты, учитывая необходимость как можно более экономичного использования внутреннего 
пространства космических кораблей, соблюдается также требование, согласно которому рост кос-
монавта не должен превышать 180 сантиметров. 
Ранее предписывалось также, что космонавт не должен быть старше 35 лет. Это последнее тре-
бование с течением времени было существенно смягчено — ныне в космических полетах могут 
участвовать люди в возрасте 35—40 лет и старше. Требования, предъявляемые к физическим каче-
ствам и состоянию здоровья космонавтов, при всей своей строгости необходимы и реальны, ведь 
организм космонавтов в условиях, резко отличающихся от привычных земных условий, подверга-



ется весьма сильным стрессовым воздействиям. Это, в частности, чрезвычайно быстрое ускорение 
движения, состояние невесомости, космические излучения, искусственно созданная окружающая 
среда, а также специфические условия жизни и работы. Специалисты по подбору космонавтов со-
ставили список профессий, представители которых могут быть кандидатами в космонавты: пило-
ты, аэронавты, водолазы, альпинисты, исследователи земных полюсов, физики, астрономы и ме-
теорологи. Представители трех последних профессий включены в список в первую очередь в силу 
их научной квалификации.
В последние годы явно возрос процент космонавтов, бывших ранее людьми гражданских профес-
сий и занимавшихся научной работой. Разумеется, пригодность с точки зрения состояния здоровья 
является основополагающим требованием для всех. Общеизвестно, что в процессе космического 
полета человеческий организм подвергается исключительно большим нагрузкам, отражающимся 
прежде всего на нервной системе, системе кровообращения, мышечной и костной системах. Весь-
ма большая нагрузка ложится на вестибулярный аппарат; она может привести к потере равновесия, 
галлюцинациям, нарушению ориентировки и координации движений тела. Кровообращение в 
состоянии невесомости буквально «сходит с ума» — в верхней части тела наступает застой крови, 
в результате чего лицо и остальные части головы набухают, от глаз остаются лишь узкие щелки, 
количество выделений слизистой оболочки носа резко возрастает, организм теряет огромное коли-
чество солей, в первую очередь кальция.
Потеря кальция, в свою очередь, ведет к опасности разрушения костного вещества. Следствием 
невесомости является также отключение, 
бездействие антигравитационных мускулов, 
играющих жизненно важную роль. Кроме ука-
занных выше явлений организм космонавта 
подвергается многочисленным другим воз-
действиям, специфическим нагрузкам. Впол-
не понятно поэтому, что выбор космонавтов 
ведется весьма осмотрительно, с тщательным 
учетом их физического состояния и здоровья. 
Специальное клиническое обследование и ис-
пытание специфическими нагрузками венгер-
ских кандидатов в космонавты проводились 
в Кечкемете, в Научно-исследовательском 
институте авиационной медицины. Испыта-
ние нагрузками было разделено на несколько 
десятков частичных испытаний. 
Одним из самых интересных испытаний было 
так называемое испытание двухступенчатой 
сверхмаксимальной нагрузкой, которое прово-
дится с помощью оборудования, напоминаю-
щего медицинский велосипед. На этом «ве-
лосипеде» испытуемый, оснащенный многочисленными 
приборами, должен в течение пяти минут крутить педали 
с усилием, соответствующим мощности 100 Вт, затем по 
25 Вт увеличивая нагрузку. 
При этом присоединенные к телу испытуемого приборы 
точно называют параметры его давления крови, сердечной деятельности, дыхания и учащение 
пульса. В результате этого испытательного метода врачи получают верное представление о физиче-
ской выносливости испытуемого, о состоянии его системы кровообращения и органов дыхания. 
Много ценных сведений дает также так называемое пассивное ортастатическое испытание, в ходе 
которого исследуют кровообращение испытуемого, пристегнутого ремнями к стенду и помещаемо-
го сначала в горизонтальное, затем в вертикальное положение и, наконец, в положение вниз. Пожа-
луй, нет в организме функции, «детали», которые не подвергались бы врачебным исследованиям. 
Лабораторный анализ мочи проводится на двадцать, анализ крови — на сорок девять параметров. 

Бела Мадьяри во время трениров-
ки по испытанию специфически-
ми нагрузками, которые проводят-
ся с помощью «велосипеда»



Весьма существен-
ное значение имеет 
определение психофи-
зической пригодности. 
Особая роль здесь при-
надлежит определению 
быстроты и точности 
реакций, способности 
точно измерять время, 
что необходимо испы-
туемому для принятия 
и выполнения решения 
в опасной ситуации. 
Исследуется также 
способность испытуе-
мого выносить пони-
жение атмосферного 
давления и частичную 
нехватку кислорода. 

Все эти испытания венгерские кандида-
ты в космонавты выдержали с честью. 
О правильности выбора свидетельству-
ет тот факт, что в Центре подготовки 

космонавтов имени Юрия Гагарина они полностью отвечали строгим требованиям теоретической 
и практической подготовки. В соответствии с уже сложившимися методами подготовка их про-
водилась в два основных этапа. На первом этапе они усвоили необходимые для космонавтов тео-
ретические знания, изучили конструкцию и бортовые системы космических кораблей «Союз», 
орбитальной станции «Салют». На втором этапе подготовки кандидаты в космонавты работали 
уже в составе экипажа по конкретной программе, которую придется выполнять в ходе космическо-
го полета. Эту программу выполняет каждый космонавт. В процессе этой работы с космонавтами 
занимаются ученые и специалисты Академии наук СССР, научно-исследовательских институтов, 
различных отраслей народного хозяйства. В общем и целом время подготовки занимает приблизи-
тельно полтора года. Если оценивать обычными, «земными» мерками учебных программ высших 
заведений, учебно-подготовительная нагрузка космонавтов в Центре подготовки космонавтов соот-
ветствует пяти-шести годам учебы в университете. 
Это уже само по себе говорит об интенсивности космической подготовки. В ходе этой напряжен-
ной и разносторонней работы в целях духовной, психической и физической подготовки два вен-
герских кандидата в космонавты с начала и до конца показали себя достойными. И вот один из них 
уже принял участие в величайшей пробе 
сил человечества XX века, в как можно 
более полном изучении космического 
пространства.

В ближайшее время полеты венгерских 
космонавтов не возможны по причине их 
отсутствия и должной подготовки, но вот 
венгр с американским гражданством уже 
второй раз полетел в космос это Чарльз 
Симони, по-венгерски Кароль Шимоньи.
Дата и место рождения:
Родился 10 сентября 1948 года в городе 
Будапешт (Budapest), Венгрия.
В 1966 году переехал в Данию, в 1968 - в 

Берталан Фаркаш (слева) и В. Кубасов в кабине ор-
битальной станции «Салют» во время тренировки



США. Американское гражданство получил в 1982 году.

Образование и научные звания:
В 1972 году окончил Калифорнийский университет в Беркли (University of California at Berkeley) и 
получил степень бакалавра наук по машиностроению и технической математике.
В 1976 году в Станфордском университете (Stanford University) получил степень доктора (Ph.D.) по 
вычислительной технике. 
Профессиональная деятельность:
Во время учебы в средней школе подрабатывал ночным сторожем в компьютерной лаборатории. 
Начал увлекаться компьютерами и программированием. К моменту окончания школы самостоя-
тельно разрабатывал компилирующие программы. 
В 1966 - 1968 годах работал программистом в компании A/S Regnecentralen в Копенгагене 
(Copenhagen), Дания, после чего уехал на учебу в США.
С 1972 по 1980 год работал а Xerox Palo Alto Research Center (PARC), занимаясь разработкой тек-
стового редактора Bravo, первого редактора, работающего на принципе WYSIWYG (what you see 
is what you get - что видишь, то и получишь), т.е. в режиме полного соответствия изображения на 
экране и распечатки.
С 1981 года работал в корпорации Microsoft, где принимал участие в разработке программных про-
дуктов Microsoft Excel, Multiplan, Word и других. С 1991 года работал старшим специалистом по 
архитектуре отделения Advanced Technology компании Microsoft Research (Редмонд, штат Вашинг-
тон), где занимался проблемой Intentional Programming (Программирование Намерений) или IP. В 
корпорации занимал должности руководителя разработки прикладных программ, главного про-
граммиста, ведущего инженера.
В августе 2002 года ушел из корпорации Microsoft, и вместе с профессором Грегором Кицалешом 
(Gregor Kiczales) основал компанию Intentional Software Corporation. 
Космическая подготовка:
1 апреля 2006 года компания Space Adventures объявила, что Чарльз Шимоньи подписал контракт 
на орбитальный космический полёт на российском корабле. По словам российских представителей, 
с ним был подписан лишь «предварительный контракт на весну 2007 года».
Однако уже в начале мая 2006 года начальник управления пилотируемых программ Федерального 
космического агентства (Роскосмос) Алексей Краснов заявил, что у Шимоньи возникли «некото-
рые обстоятельства, связанные с его бизнесом, из-за чего его планы могут измениться». Таким об-
разом, вопрос с возможным сроком его полёта долгое время оставался непонятным.
Тем не менее, летом 2006 года Шимоньи прошел медицинское обследование в Институте медико-
биологических проблем (ИМБП) и 8 августа 2006 года на заседании Главной медицинской комис-
сии (ГМК) получил допуск к тренировкам на подготовку к полетам.
Нажать для увеличенияНажать для увеличения5 сентября 2006 года приступил в ЦПК 
им.Ю.А.Гагарина к подготовке к намеченному на весну 2007 года полёту. В связи с загруженно-
стью основной работой, подготовку будет проходить методом сборов.
20 сентября 2006 года начальник пилотируемых программ Роскосмоса Алексей Краснов сообщил о 
подписании с Чарльзом Шимоньи контракта на полёт.
19 февраля 2007 года приступил к финальному этапу тренировок в ЦПК им.Ю.А.Гагарина.

Первый полет
Стартовал 7 апреля 2007 года в качестве участника космического полёта, члена 12-й экспедиции 
посещения МКС, вместе с Фёдором Юрчихиным и Олегом Котовым. 9 апреля 2007 г года «Союз 
ТМА-10» состыковался с МКС, и экипаж приступил к выполнению программы работ на станции. 
Расстыковка корабля «Союз ТМА-9» с экипажем 14-й экспедиции МКС (Михаил Тюрин и Майкл 
Лопес-Алегриа), с которыми Шимоньи возвращался на Землю, состоялась 21 апреля 2007 года в 
13.11 мск.
Продолжительность полета составила 13 суток 19 часов 00 минут 28 секунд.
     
30 сентября 2008 года на сайте компании Space Adventures, специализирующейся на космическом 



туризме, появилось сообщение, что весной 2009 года он вновь намерен побывать на орбите и 
вскоре начнет подготовку с экипажем «Союза ТМА-14» для полёта на МКС. По сообщению агент-
ства АР, Симони планировал совершить выход в открытый космос, где его в обязательном порядке 
должен сопровождать профессиональный космонавт, являющийся членом экипажа МКС.
В Роскосмосе по этому поводу сообщили, что компания Space Adventures пока официально не 
предлагала кандидатуру Симони для повторного полета в космос. «В принципе, «Спейс Эдвен-
черс» вправе отобрать кандидата по медицинским и другим показателям и предложить его в каче-
стве члена экипажа нашего «Союза». 
Однако при этом надо понимать, что Чарлз Симони не одинок в своем желании полететь в космос, 
и его кандидатура будет рассматриваться наравне со многими другими», - заявил представитель Ро-
скосмоса агентству «Интерфакс-АВН». Он не исключил, что Роскосмос может найти возможность 
отправить Симони весной или осенью 2009 года на МКС в составе корабля «Союз». «Одно допол-
нительное место для космического туриста можно будет найти. Но кто это будет, покажет время», 
- сказал представитель Роскосмоса.
На следующий день глава российского представительства компании Сергей Костенко заявил: 
«Симони полетит на МКС в марте 2009 года с экипажем МКС-19». Что касается австралийского 
бизнесмена Ника Халика - дублёра шестого туриста Ричарда Гэрриотта, который должен старто-
вать на орбиту 12 октября, то перспектива его полета на МКС, по словам Костенко, пока не ясна. 

«На следующий год Роскосмос предо-
ставил нам всего одно место в корабле 
«Союз», и это место займет Симони», - 
сказал он.
Следует заметить, что летом 2008 года 
Симони вслед за основателем компании 
Google Сергеем Брином, вошел в Клуб 
исследователей, учрежденный Space 
Adventures, и получил преимущество в 
праве на космический полет.
В октябре 2008 года совместным реше-
нием врачебно-экспертной комиссии 
ИМБП и ЦПК был допущен к спецтре-
нировкам.
1 декабря 2008 года официальный пред-
ставитель Центра подготовки космо-
навтов (ЦПК) Сергей Тафров сообщил 

ИТАР-ТАСС, что Симони приступит к специальной под-
готовке в Звёздном городке после Нового года. Тафров 
сообщил: «Симони прошёл медицинскую комиссию и 

улетел домой, в США, к тренировкам в ЦПК он должен приступить в середине января следующего 
года». Тем не менее заведующий отделом медицинского отбора космонавтов Института медико-
биологических проблем (ИМБП) РАН профессор Юрий Воронков уточнил, что «решение о допуске 
Симони к тренировкам примет Главная медицинская комиссия, которая запланирована на 19 дека-
бря». «Американский бизнесмен прошел совместную медицинскую комиссию, состоящую из пред-
ставителей ИМБП и ЦПК, и допущен к специальным тренировкам с условием, что в период подго-
товки он будет проходить дополнительное обследование в нашем институте», - добавил Воронков.
19 декабря 2008 года решением Главной медицинской комиссии с участием специалистов ИМБП и 
ЦПК был допущен к экипажной подготовке. Ему были даны рекомендации по соблюдению режима 
тренировок и отдыха, а также по диете.
11 января 2009 года приступил к тренировкам в ЦПК.
3-4 марта 2009 года в Центре подготовки космонавтов вместе с командиром МКС-19 Геннадием 
Падалкой и астронавтом НАСА Майклом Барратом сдал предполетные экзамены с оценкой «отлич-
но».
     

Чарльз Симони на подготовке 
в ЦПК им. Ю.А.Гагарина.



Второй полет
 
Стартовал 26 марта 2009 года в 11:49:18 UTC (14:49:18 мск) на корабле «Союз ТМА-14»в качестве 
участника космического полёта и члена 16-й экспедиции посещения МКС.
28 марта 2009 года в 13:05 UTC (16:05 мск) корабль успешно состыковался с МКС.
Общественная деятельность:
С 1998 года является членом попечительского совета Института перспективных исследований 
(Institute for Advanced Study) в Принстоне (Princeton).
В январе 2004 года основал «Фонд искуссв и науки Чарльза Шимоньи» (Charles Simonyi Fund for 
Arts and Sciences) с капиталом в 50 млн.долларов.
Почетные звания
В 1997 году был избран членом Национальной инженерной Академии (National Academy of 
Engineering) США.
Почётный доктор Университета города Печ (Pécsi Tudományegyetem) в Венгрии, 2001 год.
Квалификация
Имеет лицензию пилота многодвигательных летательных аппаратов, реактивных самолётов и вер-
толётов. Общий налет к концу 2006 года составлял более 2 000 часов.
Награды:
В 2006 году был награжден венгерским орденом «За заслуги» (Order of Merit of the Hungarian 
Republic, Magyar Köztársasági Érdemrend), после полёта был награжден Большим крестом Ордена 
Республики (Венгрия, 2007).
Семейное положение
Жена (с декабря 2008 года) - Лиза Персдоттир (Lisa Persdotter), гражданка Щвеции.
Брат - Томаш Шимоньи.
Увлечения
Увлекается коллекционированием современного искусства, любит классическую музыку.

Хованский Павел (DRUGINNIK)



Венгрия историческо-политическая.
 

Много ли мы знаем о Венгрии? До участия в проекте «Золотая Бутса» я практически 
о ней ничего не знал. Разве что такие банальные вещи как столица Будапешт, Австро-
Венгрия, автобус «Икарус» и вкусные венгерские маринованные огурцы. Ну, разве что 
еще «Ференцварош» и Пушкаш прославили Венгрию среди любителей футбола. В 
проекте мы познакомились с названиями городов, команд, как читаются имена. Но, не-
правда ли, хочется узнать побольше. Что же из себя представляет Венгрия, чем живет, 
чем знаменита. И я решил попробовать открыть цикл статей о Венгрии. Ну и начнем, 
естественно, с истории государства венгерского. А как без этого?
Очень древние события, вероятно, не особенно интересуют наших читателей, поэтому 
пробежимся кратко. Отмечу, что территория Венгрии была заселена с каменного века. 

Самой древней считается находка из Вертешсёллеш возрастом в 350 тыс. лет. В  I веке н.э. террито-
рия западной Венгрии переходит под власть Рима. Римская Венгрия получает название Паннония. 
Далее одной из первых была завоевана германскими племенами во втором веке н.э. После этого стра-
на находилась под властью гуннов, аваров и франков. В конце IX века Великая Моравия (так к тому 
времени называлась эта территория) была захвачена мадьярами (венграми). Венгры некоторое время 
колеблются между католической Германией и православной Византией, но вскоре делают стратегиче-
ский выбор в пользу первой.
В 1000 году Венгрия становится легитимным европейским королев-
ством, а первым королем стал Иштван I (Святой), получив благо-
словение папы Сильвестра II. Почти на 300 лет Венгрия становится 
самостоятельным государством. Как и все государства того времени 
немного воевала с кем попало, а также участвовала в Крестовых по-
ходах.

В 1241 до Венгрии докатилась волна монгольского вторжения. 11 
апреля венгерско-хорватское войско было разбито в сражении при 
Шайо. Страна впала в феодальную раздробленность.
 
Только спустя век Венгрия снова обрела мощь. Король Лайош V, он 
же Людовик I, значительно расширил владения государства. Здесь и 
Валахия (часть нынешней Румынии) с Молдавией, Хорватия, Дал-
мация (тоже современная Хорватия) и Бдынская Болгария. После его 
смерти начались всякие нехорошие дворцовые интриги, скандалы и 
т.д. Следующим толковым королем стал Матьяш Хуньяди (Матвей I 
Корвин) (1458-1490), при котором Венгрия достигла определенного 
расцвета. Он успешно отражал турок, гуситов и Габсбургов.
 

После смерти Матьяша Хуньяди в Венгрии начался упадок. Королевство 
сжималось под напором преуспевающих соседей: австрийских Габсбургов 
и Османской империи. В этот период Венгрией правила польская династия 
Ягеллонов. Обострились внутренние противоречия: поднимали голову 
магнаты, бунтовали крестьяне.
В 1526 году турки при Мохаче (юг нынешней Венгрии) нанесли венграм 
жестокое поражение, ставшее роковым для Венгрии, её целости и незави-
симости. Новый венгерский король Янош Запольяи становится вассалом 
турецкого султана. В 1541 турки поглощают территорию Будапешта. 
Однако после разгрома турок под стенами Вены в 1683 году сложились 
предпосылки для конца турецкого владычества в Венгрии.

В 1687 году Австрия вытеснила турок с территории Венгрии и Трансильвании. Одновременно Габ-



сбурги совершили кровавую расправу над массой венгерских про-
тестантов (резня в Пряшеве). В том же 1687 г. на сейме в Пожони 
(теперь Братислава) Венгрия признала наследственные права на 
корону Венгерскую за мужским коленом Габсбургов. В Венгрии при-
теснения протестантов и посягательства на конституцию и граждан-
скую свободу вызвали восстание Ракоци (1703—1711), в результате 
которого протестантам дана всеобщая амнистия, дарована религиоз-
ная свобода и обещано замещение должностей в Венгрии венграми.

Февральская революция 1848 года во Франции наэлектризовала по-
литическую ситуацию во всей Европе. Венгрия не стала исключени-
ем. 15 марта 1848 в Пеште толпы горожан требовали освобождения 
венгров от власти Габсбургов, свободы печати и вероисповедания, 
создания национальной армии и отмены крепостного права. Импе-
ратор согласился предоставить венграм относительную автономию, 
однако рост межнациональных противоречий, откровенный сепара-
тизм и антимонархизм оппозиции вынудил Австрию призвать для 
подавления мятежа русские войска во главе с фельдмаршалом Ива-
ном Паскевичем, который и подавил выступление венгров к августу 
1849 года.
В наказание император отделил от Венгрии Трансильванию, Банат (обе – нынешняя Румыния), 
Воеводину (Сербия), Хорватию и Славонию (часть нынешней Хорватии). Высшие административные 
посты заняли австрийцы. Однако внешнеполитические поражения вынудили австрийское руковод-
ство искать компромисс с венгерской оппозицией.

Поражение в войне с Пруссией побудило Австрию к созданию дуализма, то есть к предоставлению 
Венгрии полной автономии. На заседании Государственного собрания в феврале 1867 объявлено 
восстановление венгерской конституции 1848 (с немногими изменениями), учреждение особого от-
ветственного министерства с графом Дьюлой Андраши во главе; урегулированы финансовые отноше-
ния (Венгрия участвует в общих расходах на 30 %). Венгрия отделена от Австрии государственным 
устройством, законодательством и управлением, но объединена с нею династией и некоторыми общи-
ми ведомствами (военным, иностранных дел). 8 июня 1867 было торжество коронования Франца-
Иосифа в Будапеште по старым обычаям.

После распада Австро-Венгрии после Первой мировой войны на территории Венгрии 31 октября 
1918 года образовалось самостоятельное национальное государство, которое возглавил граф Михай 
Каройи. Первое правительство не смогло вывести страну из кризиса. В январе 1919 году румын-
ские войска оккупировали Трансильванию, что не могло не отразиться на популярности венгерского 
правительства. Власть перешла социал-демократам, которые вступили в альянс с коммунистами. 21 

марта 1919 году была провозглашена Венгерская советская республика. 
Новое правительство национализировало экономику, повысило зарпла-
ту, раздало земли бедным, нормировало 8-часовой рабочий день, ввело 
бесплатное среднее образование. Была создана венгерская Красная 
Армия, которая в июне 1919 году совершила победоносный поход в 
Словакию. А 6 августа румынские войска вошли в Будапешт и поло-
жили конец Советской республике.
 

После свержения первого коммунистического режима Венгрия была 
объявлена королевством во главе с регентом адмиралом Хорти. Во 
Второй мировой войне Венгрия подержала Третий Рейх, хотя при этом 
не допускала Гитлера во внутренние дела страны. Политика Гитлера 
позволила венграм решить свои интересы – в 1938 году при разделе 



Чехословакии часть территории Словакии и Закарпатская Украина вошли в состав Венгрии. В 1940 
году была присоединена Трансильвания, где проживало венгерское меньшинство. В 1941 Венгрия 
приняла участие в агрессии против Югославии. Не планировав участвовать в войне против Советско-
го Союза, под давлением Германии Хорти был вынужден ввязаться и в эту войну. Поражение вермах-
та на восточном фронте и наступление Красной Армии привели к попытке венгерского руководства 
вывести страну из войны. 15 октября 1944 Хорти объявил о перемирии с СССР, но вывести страну 
из войны ему не удалось - в Венгрии произошел профашистский путч, в котором приняли деятель-
ное участие немецкие отряды СС. Хорти был арестован и вывезен из страны. По стране прокатилась 
волна репрессий против цыган и евреев. Военная диктатура была свергнута Красной Армией, которая 
установила коммунистическое правительство.
Была проведена коллективизация, начались массовые репрессии против 
оппозиции, церкви, офицеров и политиков бывшего режима и прочее, 
прочее. Неудивительно, что после смерти Сталина недовольство пере-
росло в 1956 году в антикоммунистическое восстание, которое было 
жестоко подавлено советскими войсками. Окончательно коммунисти-
ческое правление было свергнуто только в 1989, коммунистическая 
партия была переименована в социалистическую.
В результате реформ Венгрия превратилась в парламентскую республи-
ку. В марте 1990 году прошли первые многопартийные выборы в Го-
сударственное собрание, на которых победу одержали оппозиционные 
демократические силы. Главными приоритетами нового курса были 
объявлены рыночная экономика, частная собственность и возвращение 
в Европу. Была проведена приватизация. Однако реформы сопрово-
ждались экономическими трудностями: ростом безработицы, падением 
уровня жизни, девальвацией форинта и зависимостью от МВФ. В 1991 
советские войска окончательно покинули территорию Венгрии. 
 
Социальные последствия реформ привели к тому, что на выборах 1994 года большинство населения 
проголосовало за социалистов, выходцев из реформистского крыла бывшей правящей компартии, 

которые в союзе с либеральной партией свободных 
демократов фактически активизировали рыночные 
преобразования в экономике и подготовку к всту-
плению Венгрии в НАТО и ЕС. Венгрия вышла на 
лидирующие позиции среди проводящих реформы 
стран Восточной и Центральной Европы благодаря 
экономической политике кабинета Хорна. В 1997 
году ВВП вырос на 4,6%, промышленное производ-
ство – на 4%, успешно проводилась приватизация. 
Однако население было недовольно проводившимися 
реформами. За 1990–1995 гг. уровень жизни упал на 
40% и в последующем продолжал сокращаться. C 
1999 года Венгрия — член НАТО. В 2004 году всту-
пила в Европейский союз. 
 
Сейчас у власти снова социалисты. Правительство 

возглавил Ференц Дюрчань, который совсем недавно (21.03.2009) ушел в отставку.  В сентябре 2006 
года в венгерской столице вспыхнули массовые беспорядки — протестующие нападали на государ-
ственные учреждения, поджигали автомобили, нападали на полицию, обвиняя премьер-министра в 
том, что, как стало известно из утечек в СМИ, он лгал избирателям, приукрашивая экономическое 
положение в стране. Проблемы в стране все те же – серьезный дефицит государственного бюджета, 
что вынуждает сокращать социальные расходы, и огромный разрыв в уровне жизни разных слоев 
общества…
Продолжение следует…                                                                              Данилов Михаил (DanMike)



«Гонвед» (Будапешт)

Клуб основан 3 августа 1909 году под названием «Кишпешт» на базе одноименного спортивного клу-
ба, основанного 10 августа 1908 года. В этом году клуб отмечает столетний юбилей! Название дало 
предместье Будапешта. 10 декабря 1909 года команда принимается в члены Венгерской футбольной 
ассоциации. В 1926 году клуб становится профессиональным и становится и добавляет к своему на-
званию приставку ФК. На этот год приходится первый и единственный в предвоенное время успех – 
завоеван Кубок страны. Однако в те времена «Кишпешт» считался аутсайдером венгерского чемпио-
ната, но вскоре все изменилось. 
По окончании войны, а точнее в 1949 году шефство над клубом взяло венгерское Министерство обо-
роны и «Кишпешт» стал командой венгерской армии. В этот же период Кишпешт, как и несколько 
других пригородов столицы – Уйпешт, Чепел, Будафок, вошел в состав Будапешта. Команду переиме-
новали в «Гонвед» (Budapest Honved SE). Гонведшег (Honvedseg) — название венгерской армии, а 
слово «гонвед» означает «защитник родины» и часто служит для обозначения солдата в звании рядо-
вого.
Пришедшие к власти военные решили создать лучший клуб страны, использовав советский опыт. 
Молодежь страны подлежала обязательной службе в армии, где указом сверху в качестве развлечения 
для солдат на добровольно-принудительной основе был предложен футбол. Таким образом «Гонвед» 
искал игроков по всей стране и самые талантливые после подписания контракта освобождались от 

службы в армии. Так, к уже игравшим на тот момент местным будущим ле-
гендам Пушкащу и Божику, добавились Цибор, Кочиш и другие. Естественно, 

победы не заставили себя ждать – в течение следующих 7 лет были 
выиграны 5 чемпионских титулов (Кубок в период с 1944-го по 
1964 разыгрывался всего 2 раза).
Футболисты «Гонведа» в тот период составляли основу сборной 
Венгрии. То была великая команда, которой не было равной на 
планете. В 1952-м году Венгрия выиграла Олимпиаду в Хельсинки 
и числилась безусловным фаворитом чемпионата мира 1954 года, 
проходившего в Швейцарии. Громив одного соперника за другим, 
команда дошла до финала, где всем на удивление проиграла сбор-
ной ФРГ – 2:3. Так закончилась венгерская сказка. К сожалению, в 
тот период еще не проводились европейские кубки – неизвестно, 
чего бы смог добиться «Гонвед» на Евроарене.
А затем в футбол вмешалась политика. В те годы демократические 
настроения и недовольство просоветским правительством росли 
день ото дня. Венгерское правительство было не в силах остано-
вить рост правых сил, и в октябре 56-ого года СССР ввел танки в 

Ференц Пушкаш



Будапешт. Через неделю после установления новой власти 29 октября 1956 года «Гонвед» отправился 
на матч Европейского кубка против «Атлетика» из Бильбао. Известие о советском вторжении застало 
футболистов в Вене. Первый матч баски выиграли 3-2, а второй, состоявшийся на нейтральном поле 
в Брюсселе, закончился боевой ничьей 3-3. Это был последний матч того великолепного «Гонведа» 
50-ых, и он подвел логическую черту под всем, что было и что будет в венгерском футболе: ужасный 
конец славной истории.
Пущкаш, Цибор и Кочиш решили не возвращаться в революционную Венгрию, за что получили двух-
летнюю дисквалификацию (тут постаралась венгерская ассоциация футбола, объявившая игроков 
«Гонведа» изменниками и отступниками). Промаявшись целый год в Австрии, игроки стали искать 
новые пристанища. 30-летний Пушкаш отправился в «Реал» к бывшему тренеру «Гонведа» Эмилю 

Остеррайхеру, Цибор и Кочиш после долгих скитаний попада-
ют в «Барселону».
Для «Гонведа» наступили непростые времена. Клуб по-
прежнему являлся одним из сильнейших клубов страны, но 
вплоть до 1980-го года никак не мог выиграть золотые медали. 
25 лет болельщики ждали чемпионского титула. И наконец, он 
был добыт. В качестве тренера это сделал легендарный Лайош 
Тичи. В следующие 15 лет «Гонвед» собрал большой урожай 
побед – 8 чемпионских титулов, 1 «серебро» и 2 «бронзы», а 
также 2 Кубка страны.
Но в конце 90-х в клубе начались финансовые проблемы, а 
также разногласия в руководстве. Из года в год «Гонвед» терял 
позиции и, наконец, в 2003 году покинул высший дивизион. 
Однако сумел на следующий год вернуться и сейчас пытается 
вернуть былые позиции. Оптимизм вселил и приход в 2006 
году нового владельца команды - им стал Джордж Хемингуэй, 
юрист по образованию, глава американской инвестиционной 
компании The Hemingway Group (THG), занимающейся недви-
жимостью, ресторанным и издательским бизнесом, ритейлин-
гом (судя по всему, в период кризиса у «Гонведа» опять могут 

возникнуть проблемы).
«Гонвед» сегодня
Прошлый сезон (2007/2008) клуб закончил на 8-м месте, а также вышел в финал Кубка, где был про-
сто «размазан» «Дебреценом» - 0:7 и 1:2. Как победитель Кубка страны 2007 года участвовал в Кубке 
УЕФА, где прошел 1 раунд, обыграв молдавский «Нистру». Во втором раунде барьер в лице «Гамбур-
га» для венгров стал непреодолимым (0:0, 0:4).
Текущий сезон для столичных футболистов опять не задался – 
клуб находится на 13-й строчке в таблице (а всего 16 участников). 
Также клуб опробовал свои силы в Кубке Интертото. Тут кое-
какие результаты были достигнуты – пройдены казахстанский 
«Жетису» (2:1, 4:2) и чешский «Теплице» (3:1, 0:2). Но в послед-
нем раунде не смог пройти австрийский «Штурм» (1:2, 0:0).

Клуб играет на стадионе им. Йожефа Божика. Если кто будет в Бу-
дапеште, то обязательно посетите это место по адресу ул. Ференца 
Пушкаша, д.1-3. 
 
Построен в 1938 году. Нынешнее название стадион получил 1 
октября 1986 года. Прошел модернизацию в 2006 году при под-
держке местных властей – были установлены пластиковые сиде-
ния, переоборудованы подтрибунные помещения. Стадион рассчи-
тан на 10 тыс. мест, из них 6 тыс. оборудованы 
креслами. 

Лайош Тичи

Йожеф Божик



Размеры газона, а он натуральный – 105 х 68 метров (в Лужниках аналогичные). Видеотабло на 
стадионе отсутствует – установлено всего лишь электронное табло. Первый матч на этом стадионе 
состоялся 12 февраля 1939 года между «Кишпештом» и «Немзетом» (1:2), а рекорд посещаемости, 
который в ближайшее время проблематично будет побить, составляет 30 тыс. и установлен 24 августа 
1957 года в матче «Гонвед» - «Татабанья Баньяс» (1:2).

 

 



Достижения:
•     Чемпион Венгрии: 13
1949/50, 1950 осень, 1952, 1954, 1955, 1979/80, 1983/84, 1984/85, 1985/86, 1987/88, 1988/89, 1990/91, 1992/93
•     Серебряный призер Венгрии: 12
1919/20, 1946/47, 1951, 1953, 1957/58, 1963 осень, 1964, 1969, 1971/72, 1974/75, 1977/78, 1993/94
•     Бронзовый призер Венгрии: 5
1948/49, 1958/59, 1970 весна, 1982/83, 1991/92
•     Обладатель Кубка Венгрии: 6
1926, 1964, 1985, 1989, 1996, 2007.
•     Финалист Кубка Венгрии: 10
1955, 1968, 1969, 1973, 1983, 1988, 1990, 1994, 2004, 2008

Немного статистики
Лидеры по количеству игр за клуб:
1. Божик Йожеф – 447 игр
2. Пушкаш Ференц - 349
3. Козма Михай – 342
4. Тичи Лайош – 320
5. Немеш Йожеф – 319

Лидеры по количеству голов за клуб:
1. Пушкаш Ференц – 358 голов
2. Тичи Лайош – 247
3. Козма Михай – 219
4. Немеш Йожеф – 214
5. Кочиш Шандор - 177

Данилов Михаил (DanMike)



«Залаэгерсег» (Залаэгерсег)

Залаэгерсег (Zalaegerszeg) — город на западе Венгрии, административный центр медье Зала. Населе-
ние 62 158 чел. (на 2001).
Залаэгерсег расположен в Западно-Задунайском крае, примерно в 200 километрах к юго-западу от 
Будапешта и в 35 километрах к северо-западу от западной оконечности озера Балатон. Примерно в 
40 километрах к западу проходит граница с Австрией и Словенией. В городе есть железнодорожная 
станция. Через Залаэгерсег проходит автодорога Е65 Вашвар — Залаэгерсег — Надьканижа. Через 
город протекает река Зала (бассейн Балатона).
Спортивная составляющая города.
Залаэгерсег является одним из крупных спортивных центров Венгрии. Здесь играют в футбол, жен-
ский и мужской волейбол и баскетбол, боулинг, очень популярны шахматные клубы. Особое предпо-
чтение отдается таким видам спорта как: плавание, легкая атлетика, теннис и спортивное ориентиро-
вание. 
Но сегодня мы поговорим о футболе, и узнаем об истории одноименной команды – Залаэгерсег.
Своими корнями история этой команды уходит далеко в начало 20 века в 1912 год, в то время это 
была Австро-Венгерская империя. Клубные цвета тогда были бело-зеленые. Свой первый матч ко-
манда Залаэгерсег сыграла с командой из города Вашвар и проиграла его со счетом 4-2. Первый со-
став команды составляли члены литературного и дискуссионного клубов городка Залаэгерсег. 
Команда начала «расцветать» и прогрессировать под руководством Йозефа Вадоша, провела целый 
ряд товарищеских матчей, игроки тренировали дриблинг, чеканку мяча, обводку, также не отставали 
и в тактическом плане. Но первая мировая война внесла свою лепту, и футбольный клуб Залаэгерсег 
был распущен.
В 1920 году команда Залаэегрсег или «Залажгерсежский гимнастический клуб» был воссоздан вновь 
под руководством все того же Йозефа Вадоша. Клубными цветами были выбраны черный и белый 
цвета, также был принят устав клуба и свод правил. В состав клуба вошли: братья Майки, Варга, 



Немеш, братья Надь, Гомбаш, Кертес Йену, Кертес Ёдён, Зёмбёль Шандор, Ховарт, Поланч, Варкаш, 
Барта Иштван, ряд других игроков, но самым известным был играющий тренер Йожеф Вадош. В сво-
ем дебютном матче, в товарищеской игре на своем поле они проиграли 2-1 клубу АК Сомбатхей, игра 
состоялась 21 августа 1920 года, но игроки не пали духом, так как их пришли поддержать около 2000 
болельщиков. История клуба Залаэгерсег как полноценного футбольного клуба началась в 1924 году, 
когда они вышли во второй профессиональный дивизион зоны запад. Все 30-е годы они бились за то, 
чтобы стать чемпионами в своем дивизионе, но им это не слишком удавалось, вплоть до сезона 1934-
1935. Команда добилась титула чемпиона второго дивизиона через 10 лет после своего официального 
воскрешения – в 1934 году и вошла в рейтинг лучших клубов Венгрии. 

Тем не менее, в начале второй мировой войны под диктатом адмира-
ла Миклоша Хорти, поддержавшего фашистский режим Гитлера, все 
имущество, спортивное оборудование и тренировочное поле были кон-
фискованы, игроков принудили воевать под знаменами третьего рейха, 
как это было со многими спортсменами того времени. И команда была 
вновь распущена.
После войны, только к 1957 году футбольная команда Залаэгерсег 
была вновь воссоздана, объединившись с двумя местными командами. 
И так 1957 год стал уже третьим днем рождения футбольного клуба 
«Залаэгерсег». С тех пор и до 90-х годов команда не снискала особых 
титулов и наград. В то время в Венгрии доминировал клуб из Будапеш-
та - Ференцварош ТК.
В 1985 году команда смогла сыграть в кубке Интертото:
Залаэгерсег (Венгрия) – Гурник Забрже (Польша) [0-1;1-1]
Залаэгерсег (Венгрия) – БСК Янг Бойз (Швейцария) [4-0;1-4]

Залаэгерсег (Венгрия) – Аархус (Дания) [1-0;4-4]
К 1994 году команде удалось стать крепким середняком первого дивизиона Венгрии. Историческое 
событие произошло уже в 21 веке, в сезоне 2001-2002 годов, когда Залаэгерсег завоевал свой первый 
чемпионский титул в Венгрии, обойдя непримиримых соперников из клуба  Ференцварош. В этом же 
году было принято решение о реконструкции домашнего стадиона, и в течение сезона он был рекон-
струирован, появились козырьки, новые трибуны, новый супер современный газон и цифровое табло. 
Как ни странно, но такое табло есть не у каждой профессиональной команды.
Новая вместимость стадиона составила 12500 мест (разные англоязычные источники сообщают о 
16000):  9000 сидячих мест, 5000 стоячих мест, 250 VIP мест, остальное технические места.
В сезоне 2002-2003 чемпион страны Залаэгерсег получил право играть в отборочных матчах лиги 
чемпионов, и пусть они не снискали особых успехов, но вот в истории футбола они смогли отметить-
ся. 

«Провинциальный 
венгерский клуб "За-
лаэгерсег" победил 
в Будапеште леген-
дарный "Манчестер 
Юнайтед» пестрели 
все газеты. Кто бы мог 
подумать, что такое 
будет возможно, однако 
они смогли победить 
знаменитый на весь 
мир, величайший клуб 
«Манчестер Юнайтед» 
со счетом 1-0 !!! В 
целом игра проходила 
с переменным успехом, 



с обоюдными шансами для взятия ворот. В конце игры страсти несколько накалились, и арбитр был 
вынужден охлаждать пыл футболистов желтыми карточками. Так, не остался без своего "горчичника" 
и знаменитая "семерка" МЮ - Девид Бэкхем.
Гол в ворота бесспорного фаворита встречи был забит в конце игры, уже в добавленное арбитром 
время в результате быстрой двухходовки, проведенной чемпионами Венгрии. Несмотря на скверную 
погоду в Будапеште в столице начались массовые "гуляния" местных футбольных болельщиков. Не 
блещущий сегодня какими-либо достижениями венгерский футбол одержал, пожалуй, одну из самых 
значимых своих побед за последние двадцать лет. По крайней мере - таково мнение большинства вен-
герских футбольных комментаторов. Однако выездную игру они проиграли со счетом 5-0.
В начале 21 века команда из города Залаэгерсег яростно стремиться стать чемпионом. И в сезоне 
2006-2007 становится бронзовым призером. В сезоне 2007-2008 команда вновь появилась на между-
народной арене, пусть не столь именитом турнире – кубке Интертото. Залаэгерсег (Венгрия) – Рубин 
Казань (Россия) [0-3;0-2], как Вы понимаете дальше прошли россияне.
На сегодняшний день команда занимает 3 место, отставая от 2 места на 7 и от 1 места на 8 очков, ко-
торые занимают «Дебрецен» (чемпион Венгрии последних 3-х лет) и пожалуй открытие чемпионата 
«Уйпешт» соответственно, и имеет не плохие шансы побороться за чемпионский титул.

Хованский Павел (DRUGINNIK)



Не по Сеньке шапка…
Из сезона в сезон мы предаемся мечтаниям – а вот сейчас мы им! Но нет – снова огребаем и живем 
дальше. Внутри своего ФС. 96 команд мечтают рано или поздно сыграть там. Но получают это право 
пока только трое.
Еврокубки – манящая цель для любой команды в реальном футболе. Здесь и большие доходы и воз-
можность себя показать, да и примерить себя к другим. А в «Золотой Бутсе» для слабеньких команд 
Евротурнир – не более чем приятное дополнение к медалям чемпионата. К сожалению, венгерские 
клубы пока являются как раз «слабенькими» - пройти один раунд в Турнире - огромный успех.
Поэтому перед десятым сезоном, реально оценивая шансы, особо не надеялись на чудо. Но приятный 
сюрприз ждали. Но не вышло. Почему? Давайте попробуем рассмотреть подробнее.

Лига Чемпионов. 
Представитель от Венгрии – чемпион 9-го сезона «Гонвед» из Будапешта. Тренер DanMike. Турнир 
схож по структуре с реальной Лигой Чемпионов. И, чтобы пройти в групповой турнир, необходимо 
успешно преодолеть 3 квалификационных раунда. Для нынешних венгерских клубов задача просто 
непосильная. Но если не пытаться, то ничего и не выйдет. 
В соперники нашему чемпиону достался серебряный призер и «по совместительству» обладатель 
Кубка Чехии «Градец Кралове». Разница по силе практически 10 баллов. А вдобавок ко всему на наш 
клуб свалилась еще одна напасть – в игре чемпионата против «Спартакуса» получил травму левый 
полузащитник – Тибор Бабик. А замены ему нет. В итоге в обеих играх тренеру пришлось искать 
тактические варианты без Бабика. На первую игру, которая состоялась в Будапеште, был выбран за-
щитный вариант – 4 защитника и опорный полузащитник, левый же фланг был пустым. Задача перед 
хозяевами стояла в нейтрализации атакующей связки противника – 2 форварда и 2 вингера. Но одно 
делать - знать, а другое - сделать. Гости с самого начала осадили ворота «Гонведа», не позволив усо-
мниться в своем превосходстве ни секунды. Особенно постарался Далибор Карнай. Он раз за разом 
оказывался в выгоднейших ситуациях и в итоге сумел 3 из них реализовать. Итог встречи – 0:3. И все 
надежды рухнули уже после первого матча.
Во втором матче чешский тренер не стал ничего менять – вышел тот же состав, даже замена была 
произведена идентичная. А вот «Гонвед» кардинально перестроился – была выбрана схема 3-4-3. 
Но получилось еще хуже – такой матч из разряда «поскорее забыть». Снова покуражился Карнай - 3 
мяча, его поддержал Жира, на счету которого 2 мяча. Итог печального матча – 1:6. Или 1:9 по сумме 
двух встреч. Такого с «Гонведом» еще не было.
DanMike:
- Я вижу комплекс причин поражения – во-первых, существенная разница в силе команд; во-вторых, 
травма Бабика – заменить на левом фланге его просто некому, а ведь фланговая игра очень важна. 
Однако, как справедливо заметят многие, все это не может являться оправданием того позора, что 
нам устроила чешская команда. Вот тут я вынужден признать, что имела место третья причина - мои 
тактические просчеты. К сожалению, старт сезона нам не задался – мы стали искать различные так-
тические варианты под новый генератор, поскольку старые не работали. Наши поиски тактики при-
шлись и на матчи с чехами. Скорее всего, сыграй мы с ними сейчас – результат был бы иной. Но об 
этом говорить смысла нет – результат уже в истории и его не изменить.

Кубок Лиги. 
Второй по престижности Евротурнир. Аналог реального Кубка УЕФА. Формат проведения тоже 
схож. Естественно, венгерский клуб, а им стал обладатель Кубка – МТК (Будапешт), начинал с самой 
ранней стадии – первого квалификационного раунда.
Поскольку «закон подлости» никто не отменял, то в соперники нашему клубу достался 4-й по силе 
из 20 возможных соперников – «Ваалвейк» из Голландии. Разница по силе даже посерьезнее, чем у 
«Гонведа» в ЛЧ – 11 баллов. К слову, голландский клуб в прошлом сезоне занял 4-е место в чемпио-
нате. То, что происходило на поле в первом матче в Будапеште, очень мало отличалось о того, что в 
это время происходило на соседнем стадионе (матчи ЛЧ и Кубка Лиги начинались в одно время) – 
полное превосходство гостей. Единственное отличие – МТК смог забить один гол. 1:3. 



Оставался шанс, что голландцы, успокоившись, сделают ошибки – например, не восстановятся  или 
дадут шанс молодым. Так оно и произошло – в составе хозяев на поле вышли не до конца отдохнув-
шие игроки, а вот МТК подошел к игре серьезно и вышли на поле 100% готовыми. Как итог такого 
подхода – преимущество «Ваалвейка» абсолютно нивелировалось, и игра протекала в равной борьбе, 
но больно уж в спокойном русле. Такая ситуация полностью устраивала хозяев, но нашу то команду 
– нет. И вот на 79-й минуте Лендьел превращает, казалось бы, не опасный штрафной (вспомните гол 
Дель Пьеро в ворота «Зенита») в шедевр. 0:1. Может еще можно что-то сделать? К сожалению, оста-
лось слишком мало времени, и ничего толком венгры создать не смогли. Итог по сумме двух встреч 
2:3. Считаю, это тот максимум, на который наш клуб мог рассчитывать в этом поединке. К тому же 
победа во втором матче принесла нашему Футсоюзу мизерные, но все же очки в рейтинг. Можно 
только поблагодарить Mimi за такой результат.
Mimi (тренер МТК):
- Трудно было ждать другого результата, все-таки уровень клубного футбола в нашей стране очень 
низкий. Сложно бороться за выход в групповой этап с таким составом. Не могу сказать, что я ставил 
себе цель пройти далеко в КЛ. Моей задачей было достойно выступить, и мы выиграли матч, кото-
рый, по сути, уже ничего не решал. А, учитывая то, что я никак не могу поймать тактику, с которой 
можно достойно играть хотя бы во внутреннем чемпионате, я считаю свое выступление в КЛ удач-
ным. А в целом я, конечно, тактик-неудачник. Пойду себя пожалею.

Кубок Восьми. 
Этот турнир аналогичен Кубку Интертото. То есть по сути это всего лишь попытка пробиться в Кубок 
Лиги. Поэтому даже успехи не дают в рейтинг очков. Наверное, для наших клубов разумнее вообще 
не пытаться в этом турнире до поры чего-то добиваться – пройти 3 раунда турнира, играя против 
превосходящих тебя по силе соперников, проблематично. Но уклонение от борьбы – это не в крови 
мадьяр. Поэтому наш представитель в этом турнире «Залаэгерсеги» из одноименного города подошел 
со всей ответственностью.
Жребием в соперники нам достался представитель Молдовы. Им стала «Искра-Сталь». Соперник 
вполне по зубам – наш клуб незначительно, но сильнее – 3 балла. А это бывает очень редко. Первый 
матч по традиции наш клуб проводил на домашней арене. 70-тысячник Шомоги Бачо был забит под 
завязку – поддержка была сумасшедшая. И хозяева неплохо начали – на 20-й минуте Эгреши забил, 
добив мяч после своего же удара. Но большего гости, в том числе и вратарь Думик, не позволили. А 
в концовке наша команда не выдержала напряжения матча и пропустила гол после фланговой атаки. 
Вот так вполне комфортные 1:0 превратились в нехорошие 1:1. 
Понятно, что в ответном матче нужно было забивать. Но забили молдаване. На 7-й минуте. Но для 
«Залаэгерсеги» все равно ничего не изменилось – нужно было забивать. К тому же на 16-й минуте 
получил травму один из форвардов соперника – а достойной замены ему не было в запасе. Вот тут 
бы нашему серебряному призеру поднажать и…А игра не клеилась – соперник очень грамотно за-
щищался. В итоге гости смогли создать всего один опасный момент – крайне мало для того, чтобы 
рассчитывать на успех. А под занавес встречи молдаванам опять удалась фирменная фланговая атака 
– 2:0.
Очень обидное поражение. Здесь, на мой взгляд, неудачно были выбраны тактические задумки – тре-
нер Искры переиграл Павла. 
Viduka (он же – Дружинник):
Как все участники этого турнира рассчитывал на победу. Уже который год пытаемся показать что-то 
вразумительное, но не выходит каменный цветок. Всегда немного не хватает. В отличие от матчей 
чемпионата, игры на международной арене проходят более напряженно, подбор тактики ведется бо-
лее жестко. Но так как залог победы - правильная тактика, то мы никак не можем ее подобрать.
Что не получилось? Даже не знаю. С одной стороны сделал все, что мог, но увы и ах. Выйти никуда 
не удалось.
Почему проиграл? Потому, что недооценил соперника.
Оценка выступления команды-5
Оценка результата в турнире-1
Оценка тренеру команды-3



Очень грустно подводить итоги в таких вот случаях. Но никуда не денешься. А итог один – чуда не 
произошло. Как видим, наши команды старались, боролись даже в безнадежных ситуациях. Но глав-
ная проблема наших клубов по-прежнему в их силе, точнее – в ее отсутствии. И в ближайшее время, 
будем объективны, кардинально ничего не изменится. Как неоднократно говорилось, причина здесь в 
том, что венгерские клубы были на сезон-два зарегистрированы позже клубов из ведущих чемпиона-
тов (посчитайте сами – за два сезона насколько можно «подкачаться»), плюс - в первые сезоны доста-
точно легко можно было купить, например, «девятку» за 30 млн. Сейчас такое невозможно. Поэтому 
выход здесь один – терпеливо ждать схода первого поколения «суперигроков» (нынешняя ДЮСШ 
таких не способна создать даже теоретически) и раскрывать свою и купленную молодежь. Ситуация 
изменится сезонов через 6-7. Она непременно изменится, но вот кто из нынешних менеджеров бу-
дет у руля своих команд к тому времени? Да и существование Бутсы тоже ведь никто не гарантирует 
через 3-4 года…
Но если не верить, то что мы тогда тут делаем? Поэтому, уверен, каждый новый сезон наши клубы 
будут биться до конца. И приятный миг победы к нам рано или поздно придет.

Данилов Михаил (DanMike)



Венгерские гранды - Балатон.
Клуб Балатон ведет свою историю с 04.06.06 г. С этой даты, командой чуть больше месяца руково-
дил менеджер, который давно закончил карьеру. Вторым и ныне действующим тренером команды с 
17.07.06 г. стал Игорь Дружков (270866). 

Команда базируется в городе Шиофок и играет на домашней арене «Ревеш Геза», которая вмещает 50 
тысяч зрителей и отвечает всем предъявляемым требованиям. В клубе имеются все необходимые по-
стройки, персонал клуба также квалифицированный и  соответствует уровню имеющихся построек. 

Сила 11 лучших игроков команды составляет 118,5, по этому показателю Балатон находится на 15 
месте в 1 дивизионе Венгрии и на 26 месте в стране из 96 клубов. Очевидно, что с такой силой ко-
манде тяжело будет бороться за сохранение прописки в элите, ведь отставание по силе от 14 команды 
составляет почти 5 баллов. 

В команде играет 22 футболиста, при этом, 2 игрока арендуются клубом  и явно усилили команду, бу-
дучи 7 и 10 игроком по силе. Средний возраст команды – 22,4, средний талант 6,4. В команде играет 4 
игрока 8 таланта, 7 игроков 7 таланта, 4 игрока 6 таланта, 4 игрока 5 таланта и 1 игрок 3 таланта (без 
учета игроков аренды). В команде 3 вратаря, 6 защитников, 9 полузащитников и 4 нападающих.  Луч-
шим игроком команды является приобретенный в прошлом сезоне за 73 миллиона гольденов вратарь 
из Уругвая Федерико Перес, которому исполнилось 30 лет, а его мастерство составляет 124. Также в 
команде есть еще один вратарь хорошего уровня – 22-летний Андраш Санта, 7 таланта с мастерством 
112. Санта со временем сменит Переса на последнем рубеже, но произойдет это не раньше чем в 
следующем сезоне. 

Следует отметить, что других сильных легионеров, кроме Переса и вышеуказанных 2 арендованных 
игроков, в команде не имеется. Трансферная политика клуба в основном строится на перспективу, 
так за последний год было приобретено несколько молодых талантливых игроков – 21-летний цен-
тральный нападающий из США Питер Бониферт, т.7, м.101, 21-летний центральный полузащитник 
из Исландии Бедварг Тьярнисон, т.7, м.100, 20-летний центральный полузащитник из Армении Мгер 
Алавердян, т.7, м.87.

Наиболее сильной в команде является линия нападения, в которой блистаю братья Мессароши – бо-
лее опытный Норберт (123) и более молодой и талантливый Шандор (123). Следует отметить, что 
замены им нет и травма, либо дисквалификация любого из этих игроков заставит тренера либо играть 
другой схемой, либо выпускать нападающего, который по своему мастерству еще не дорос уровня 
первой команды. В защите тоже все более или менее благополучно, здесь играют закаленный боец, 
один из лучших игроков команды Золтан Винце (124), 22-летний Криштиан Элек (120) и арендо-
ванный испанец Антонио Мигель Сивера Сомавилл (117). Полузащита выглядит немногим слабее 
и включает в себя игроков в диапазоне силы от 100 до 117, при этом самым слабым звеном является 
центральный полузащитник Бедварг Тьярнисон (100), либо при другой расстановке – левый полуза-
щитник Вилмош Мелцер (102). В ДЮСШ находится 7 игроков, при этом 1 игрок уже достиг 6 талан-
та. Имеется и одно разрешенное пополнение.

Несмотря на то, что в 10 сезоне Балатон пока все 9 матчей проиграл, что и не мудрено при такой раз-
нице в силе, клуб является довольно-таки титулованным. В клубном музее хранятся следующие тро-
феи - Победитель Кубка Банка 5 сезона, Третий призёр первенства Венгрия-2 7 сезона, Второй призёр 
первенства Венгрия-2 9 сезона. При этом команда хорошо выступала и в коммерческих турнирах, что 
также положительно характеризует команду и менеджера, ведь там играют практически равные со-
перники.



Финансовая база клуба не вызывает серьезных нареканий, в настоящее время в клубной кассе на-
считывается чуть больше 6 миллионов гольденов, товар закупается регулярно в необходимых количе-
ствах, постройки ремонтируются своевременно. Отсутствие вкладов и наличие кредита в размере 17 
миллионов позволяют команде без опаски смотреть в завтрашний день, правда и об усилении коман-
ды за счет трансферов придется забыть и рассчитывать больше на собственных воспитанников.   

Чтобы узнать последние новости из команды мы обратились за разъяснениями к ее тренеру Игорю 
Дружкову (270866):

Почему когда пришел в Бутсу выбрал именно Венгрию и Балатон?

Хотел Европу - думал, через пару месяцев уже попасть в Лигу Чемпионов... По первым дивизионам 
в Европе почему-то свободные команды отсутствовали... третьи дивизионы даже не рассматривал. 
В Венгрии-2 были две свободные команды: Балатон и Матесалка, при этом Матесалка за 4 тура до 
окончания сезона в любом случае улетала в третий, а Балатону надо было набрать лишь очко, чтобы 
сохранить прописку... вот и всё. Выбор был сделан.

Не разочаровался ли в клубе, и нет ли желания его покинуть?

Нет, разочарований никаких нет, а о том, чтобы бросить команду - и разговора быть не может. Есть 
желание повозмущаться арендой (на фига она - такая зубастая и бестолковая - нужна??? такое грамот-
ное нововведение испортили!!!), но мои вопли не дойдут до "рационализаторов", и пожелания в этом 
вопросе никому из криэйтеров не нужны. К сожалению......

Какое место планируешь занять в 9 сезоне в 1 дивизионе Венгрии?

Думаю, будем бороться за зону УЕФА...

Балатон на каждый матч выходит побеждать или уже смирился с ролью аутсайдера?

Грустно об этом говорить, но против лома (при отсутствии другого лома) приёма нет... Смирился я 
или нет - вопрос стоит не так. Мы всё равно рассчитываем, на какое-нибудь чудо... Но надо быть реа-
листами: сегодня Балатон не может конкурировать даже с середняками Венгрии-1. При этом - береги-
тесь, монстры! - у нас всё равно есть зубы, и кого-то рано или поздно цепанём.

Какие планы на 10 сезон?

Сохранить самообладание и терпение на пути реформ в Балатоне. Таланты что-то уж больно медлен-
но растут... но ждём-с!!!

Следует ли ждать громких приобретений и когда?

Нет, покупать никого не планируем, команда укомплектована. Через 60 тренировок наши ряды по-
полнит профильная (удар=19, точность=18, выносливость=11) атакующе-забивающая "восьмёрка" 
(вторая подряд из школы), дальше (уже в следующем сезоне) придут, скорее всего, две "семёрки (обо-
ронец и хав). Вот и всё, пожалуй. Помимо школьного таланта, в межсезонье к Балатону присоединил-
ся неплохой игрок середины поля - будущая звезда армянского футбола Мгер Алавердян. Так что в 
плане кадров у нас всё в порядке - нужно лишь время, чтобы они подросли.

Покинут ли какие-то игроки команду в ближайшее время и почему?

Не знаю. Только что продали "троечного" шотландца... в ближайшее время продажу игроков не пла-
нируем.



Какие игроки в команде ходят в любимчиках и почему?

Я их всех люблю! Особняком, разве что, стоит наш капитан - Месарош-старший. Он столько сделал 
для Балатона!!! Этот игрок, однозначно, из команды не уйдёт - после 32 лет Норберт станет моим по-
мощником.

В целом Балатон оправдал возложенные на него тренерские надежды, и в чем это выразилось?

Да. Этот сезон не в счёт. Сколько раз Балатон списывали и в низшие дивизионы, и не рассматрива-
ли в качестве претендентов на награды... За последние три сезона мы завоевали бронзу и серебро 
Венгрии-2, один раз были четвёртыми. Принимая во внимание силу команды, с учётом "зверской" 
борьбы во втором дивизионе, можно с уверенностью сказать - результат команда давала. Можно ведь 
ещё и коммерческие турниры вспомнить, и Кубки Банка. Плюс - посмотрите, какая сегодня подобра-
лась команда: молодая, талантливая, профильная! Вот только во второй дивизион не хочу...

Вот такая команда – Балатон и вот такой у нее тренер! Мы искренне желаем, удачи всем футболи-
стам, болельщикам и тренеру Балатона, красивых вам побед и голов, поменьше травматизма и пусть 
вам сопутствует Футбольная Фортуна! 

Виталий Пацан (ВитЛеон)



«Знакомство с …»
Золотая Бутса – онлайн прекрасный менеджер. Но суть его такова, что в нём существует костяк 
менеджеров, которые заседают здесь годами, и есть тот контингент, который стабильно претерпевает 
кадровые изменения: одни уходят, другие приходят. Вследствие таких перестановок, как и в реаль-
ной жизни, существующие в Бутсе клубы приходят в упадок, конкуренция в дивизионах снижается, 
снижается общий уровень чемпионата и, как следствие, понижается престиж страны и её сборной. 
Причины ухода из Бутсы у каждого свои: кому-то просто надоело, кто-то оказался не заинтересован 
игрой, у кого-то сложились конфликтные отношения с остальными менеджерами, - но надеждой для 
всего футбольного союза равно, как и для его президента, главного покровителя всех клубов страны, 
является новый менеджер, пришедший извне. Благо, если менеджер опытный, но бывают и абсо-
лютные новички. Тогда управление клубом вновь превращается в лотерею. В межсезонье в любом 
футбольном союзе происходят перестановки в менеджерском составе. Наша мадьярская лига не стала 
исключением, сразу несколько клубов приобрели новых наставников. Со всеми новоиспечёнными 
венграми познакомиться нам не удалось, поскольку не все новички оказались разговорчивыми и не 
стали отвечать на наши вопросы (. В силу их неопытности можно их простить, и будем надеяться, 
что нам удастся познакомиться с ними позднее. А теперь познакомимся с теми, кто согласился отве-
тить на наши вопросы. Итак:

Roman Elin (Darmnhaim)                клуб: Печи Вашуташ СК

Клуб Печи Вашуташ СК появился в Золотой Бутсе перед 6 сезоном, 13 апреля 2007 года. В канун сво-
его двухлетнего юбилея клуб приобрёл своего нового наставника, Романа Елина. У Печи Вашуташ 
этот менеджер по счёту шестой, а у самого тренера этот клуб четвёртый по счёту. Приход опытного 
менеджера в стан ослабленной команды вселяет оптимизм и надежду на светлое будущее клуба. Не 
познакомиться с менеджером такого калибра, новичком в нашем футбольном союзе, я просто не мог 
себе позволить. Немного поразмыслив, я отправил ему несколько вопросов, которые положили нача-
ло нашему знакомству:

- Расскажите немного о себе, чем увлекаетесь, род занятий…

- Мне трудно рассказать о себе что-то большее, чем-то, что указано в моем профиле... Я безработный 
юрист, который пытается стать следователем... интересы у меня разные и переменчивые... из более-
менее постоянных: музыка, книги и политика...

- Это четвертый клуб под вашим управлением, хватает времени уделять каждому из клубов не-
обходимое количество времени или всё же бывают трудности?

- Трудности были только в начале... Сейчас я неплохо знаю свои команды и мне не нужно подолгу 
вглядываться в ростер, чтобы принять какие-либо важные решения...

- У вас вип-статус 3,сильно помогает при управлении сразу несколькими клубами?

- Помогает, особенно в условиях проблем со свободным временем... Не скажу, что он мне просто не-
обходим, но получаемая польза пока перевешивает финансовые потери...

- Вы уже довольно продолжительное время играете в Бутсе. Не похвалитесь успехами с другими 
вашими командами?

- Успехов у меня как таковых практически нет, поскольку я всегда управлял слабыми командами из 
низших дивизионов... Единственное более менее значимое достижение - выход норвежского Лилле-
хаммера в 3-й див, который он в этом сезоне, скорее всего, и покинет...



- Есть какой-нибудь любимый клуб из тех, которые находятся под вашим руководством?

- Под моим управлением слишком незначительные клубы - раньше я о таких даже не слышал...

- Успели освоиться в венгерском футбольном союзе? Быть может, были до этого какие-то зна-
комства или предпочитаете оставаться в тени?

- Освоиться пока не успел - слишком сложно влиться в новый коллектив, да и времени свободного 
очень мало... До получения команды в Венгрии знал здесь одного человека и еще несколько видел на 
форуме...

- Почему ваш выбор пал именно на венгерский клуб?

- Хорошие люди позвали...

- Есть определенные планы что-либо выиграть с венгерским клубом, быть может коммерческий 
турнир или, чем чёрт не шутит, Лигу Чемпионов?

- Планы нужно строить по мере появления возможностей на их реализацию... Пока что собираюсь 
выйти в 3-й див в следующем сезоне, а там посмотрим...

Несколько абстрактных вопросов:

- Если бы у вас было одно желание, то...

- Мировое господство...

- Быть может, есть какая-то неосуществимая заветная мечта?

- Не вижу особой разницы между этим вопросом и предыдущим, так что и ответ отличаться не бу-
дет...

- Это ваше первое интервью? Быть может, прочитаете наш новый номер газеты?

- Не первое... Предыдущее можно почитать в первом номере норвежской газеты... Номер газеты обя-
зательно почитаю...

Это было блиц-интервью с новоиспечённым владельцем Печи Вашуташ. Пожелаем ему успехов в 
нынешнем и последующих сезонах. Будем надеяться, что опытный менеджер выведет клуб на каче-
ственно новый уровень. Спасибо за уделённое время, Роман.

Денис Волошин (Бармаглот)         клуб: БКВ Элёре

Клуб БКВ Элёре ведет свой отсчет времени в Золотой Бутсе, начиная с далёкого июля 2005 года. 
Много воды с того времени утекло, немало сезонов пережито командой, а всё что нажил клуб это 
лишь финал кубка страны в шестом сезоне, где имело место поражение 1-3 от Залаэгерсеги. Это 
достижение принадлежит первому менеджеру клуба Антону Кондратьеву, который три года стоял 
за штурвалом командной игры. Далее пошли смены тренера, особых успехов у команды не было. В 
данный момент она является крепким середняком мадьярской Премьем-Лиги. БКВ Элёре – клуб с 
солидной историей в Бутсе и в управленцы ей достался тоже не мальчик для битья. Денис не первый 
день в Золотой Бутсе и знает что тут да как. Опытными бойцами наполняется наш футбольный союз, 
и с ещё одним представителем этого контингента я не мог не пообщаться:



- Расскажите немного о себе, чем увлекаетесь, род занятий…

- Живу я в Санкт-Петербурге. Работа у меня самая обычная простой рабочий на стройке. Чем увле-
каюсь, ну многими разными вещами например "Бутса" и покер в Интернете, а в свободное время это 
бильярд , встречи с друзьями походы в клубы , а если хочется отдохнуть от всего то собираю пласти-
ковые фигурки в 1:16 натуральной величины.

- Вы взяли в управление ещё один клуб, почему именно Венгрия?

- Почему Венгрия, я хотел команду первого дивизиона и хотя было несколько команд не знаю, но я 
решил остановиться на Венгрии.

- Довольны ли вы уровнем конкуренции в Венгерском чемпионате?

- Да, по моему мнению, уровень высокий.

- Новый "Гена" порой творит чудеса... Удалось наладить какие-нибудь тактические схемы в 
игре?

- К сожалению, в межсезонье не проводил товарищеских игр, и приходиться приноравливаться к 
"гене" по ходу сезона и это не очень получается, результат пока неудовлетворительный.

- Какие планы у вас относительно венгерского клуба?

- Планы простые играть и развивать клуб, несмотря на неудачное начало чемпионата, надеюсь на 
лучшее

- Нравится вам ФС Венгрии или собираетесь в скором времени сменить место дислокации?

- Да нравится, по-моему, здесь также как и во всей "Бутсе" собрались нормальные, адекватные люди 
с которыми приятно общаться.

- На данный момент это ваша третья команда, будете набирать под своё руководство ещё или 
пока приостановитесь на этом?

- Нет, не планирую. Конечно, хотелось бы управлять Питерским "Зенитом", но это несбыточная меч-
та.

Несколько абстрактных вопросов:

- Каков ваш Интернет-стаж?

- Стаж интернетовский достаточно большой переиграл во множество Интернет игр, но на сегодня 
осталась "Бутса" и покер.

- Влюблён или женат?

- В данный момент ни то и ни другое, но начинается весна , а тут ни в чём нельзя быть уверенным.

- Футбол или пиво?

- В данный момент, к сожалению, футбол под пиво



- Любимый стиль в музыке - это...

- определённого стиля, который нравиться нет, главное, чтобы было хорошее сочетание музыки и 
слов.

Спасибо за то, что уделили мне немного вашего внимания Денис. Будем надеяться, что плацдарм в 
виде неплохого подбора игроков команды и солидного финансового обеспечения поможет вам уси-
лить конкуренцию в Высшем дивизионе венгерской лиги, и клуб БКВ Элёре займёт достойное место 
в верхах турнирной таблицы.

Виктор Тучковский (C y d )          клуб: Буч КСК

Неприметный клуб, небогатый, с невысокой силой одиннадцати, за два года уже успел сменить со-
лидное количество владельцев. Команда с несложным названием была замечена опытным менедже-
ром, который, руководя ей, вселяет страх в играющих с ней менеджеров дивизиона 4-А венгерской 
лиги. Опыт, прекрасная тактическая оснащенность и сопутствующая удача не могли не обратить 
внимание на персону, коей является менеджер Буча и я задал ему пару вопросов, решив поближе по-
знакомиться с грозным новичком лиги:

- Расскажите для начала немного о себе, где живёте, род занятий, чем увлекаетесь…

- Родился я в прошлом веке в СССР в далеком 1988. Теперь это молодая республика Беларусь, день 
рождения отмечаю 21 февраля. закончил школу 9 классов, решил попробовать чего-нибудь новень-
кого и поступил в колледж в родном городе по специальности ' Локально-вычислительные машины, 
системы и сети'
Закончил его по-моему в 2007 году и поступил на заочку в РТИ (Радио-технический Институт) горо-
да Минска. Правда там даже не появился на занятиях, потому что забрал документы и отправился в 
Польшу.
Сейчас учусь на 2-ом курсе Политехники в г.Кошалине на факультете Информатики.
Занимался в свое время футболом(играл на позиции центр защитника и полузащитника), баскетбо-
лом, воллейболом и вольной борьбой. Сейчас попиваю пивко, болею за Ювентус и Ливерпуль, со-
ответственно любимые игроки Джеррард и Сашка Пьеро. Практически все свое свободное время от 
учебы сижу в инете и лабаю в КС (являюсь админом одного из интернет-серверов). Мое хобби - Бут-
са и все тот же КС. Когда совсем заняться не чем - читаю книги...последняя из них 'Quo Vadis' Хен-
рика Сенкевича, замечательная книга - прочел на одном дыхании. Фанат тяжелой музыки, слушаю 
Хардкор, Альтернативу, немного метала...любимая группа Korn- крышу сносит напрочь.

- Вы не первый месяц в Бутсе… Что подвигло вас зарегистрироваться и начать играть здесь?

- Затянул меня на этот проект мой лучший друг - liverpool_fc (он и теперь играет).
На бутсе я почти полтора года, это не первый мой аккаунт и пусть это будет мой маленький секрет.
Сначала я зарегился под ником viteg, но мне не выдали команды на этот аккаунт и забанили его на год 
по-моему, так как сильно нагрубил Гризли - тогдашнему регистратору...пришлось региться еще раз. 
Cyd - это мой последний аккаунт, остальные не хочу упоминать из-за фейерплеических соображений. 
На данный момент с ФП у меня чисто и я собираюсь надолго остаться в Венгрии.

- Ваш первый клуб был из Ирландии, даже немного сильнее, чем нынешний. Какова причина сме-
ны клуба и почему именно Венгрия?

- Буч... Мне очень нравиться эта команда: и название, и талантлива... а как раскачены профили - про-
сто бесподобно.



- Были знакомы с кем-нибудь из Венгерского футбольного союза до получения новой команды или 
же знакомство произошло позднее?

- До того как я оказался в Венгрии, был уже знаком с Liodyanyq ( до сих пор не знаю как правильно 
пишется его ник) и Bakona. На проекте мне удалось побывать журналистом,
координатором, админом сайта...всего сразу и не припомнишь. Балатировался в модеры чата и фору-
ма - однако, безуспешно, хотел поработать в ФП, но мое темное прошлое не позволяет этому сбыть-
ся.

- За недолгое время управления Бучем вас уже успели окрестить "грозой авторитетов". Как вы 
к этому относитесь, и является ли это звание закономерным или же сенсационные победы это 
следствие случайности?

- Гроза авторитетов - это загромко. Просто новый гена, мне пока сопутствует удача и раскаченные 
профильные умения также внесли свой вклад в мои достигнутые результаты в этом сезоне.

- Уже треть сезона позади, есть какие то определённые цели на этот сезон и насколько они вы-
полнимы?

- Задача на сезон - как можно больше набрать очков, раскачивать молодое дарование, прикупить та-
лантливого центрзащитника. Конешно, темнить не буду...результатами был сначала поражен, неожи-
дал что смогу так стартануть в чемпионате. И да, кстати, Liodyanyq пусть дальше в КП ставит на мой 
проигрыш...
мне так будет удобнее

- На 44-45 ИД запланирован товарищеский мини-турнир "стенка Венгрия - Норвегия", примете 
участие?

- В стенке с Викингами решил не принимать участия, ибо не вижу смысла мне там участвовать... ну 
если только из патриотических соображений. Уж больно пока мала по силе моя команда и думаю, 
просто не найдется мне соперника, хотя поглядим.

- Участвуете в конкурсе прогнозов или не интересуетесь им? Быть может уже есть успехи, по-
лучали приз?

- В конкурсе прогнозов не участвую, так как не знаю хорошо команд Венгрии и способностей менед-
жеров... конечно КП - это дополнительный 
заработок... но мне пока неинтересно.

- Менеджером, какого клуба вы хотели бы стать, будь он свободным?

- Помню, как только зарегился на проекте, мечтал поиграть в Англии...не буду скрывать - мне это 
удалось. А теперь по прошествии 1.5 года на проекте как-то немного остываешь от самой игры и ухо-
дишь с головой на форум, ищешь общения,
чего-то нового. На данный момент меня все устраивает, у нас отличный ФС, отличные ребята, отлич-
ное общение на форуме и даже, если бы в свободных оказался Юве или Ливерпуль - я бы не сменил 
команду.

- Играете ли вы в футбол в реальной жизни или только наблюдаете со стороны?

- В реальной жизни играю футбол, теперь конечно меньше, но не забрасываю любимое занятие.
Еще раз повторюсь, занимался 2 года футболом при местной ДЮСШ в своем родном городке. Играл 
на позиции центрзаща и хавбека. Многие любят играть в нападении и забивать кучу мячей... однако 



я из той категории, что кайф мне приносит отобранный мяч или хороший голевой пас. Футбол начал 
смотреть с 7-8 лет, конечно, тогда я ничего особенно не понимал, но тогда мне привилось чувство 
любви к этому прекрасному виду спорта. С 12 лет болею за Ювентус вместе с отцом, с 2005 после 
финала ЛЧ за Ливерпуль.
Вот второй год пристально слежу за НБА , а точнее за двумя командами: Нью-Джерси Нетс и Порт-
ленд.

- Криштиану Роналду или Зинедин Зидан?

- Кристиано или Зенидин... хм...конечно Зидан. Это величайший игрок, спортсмен и просто хороший 
человек.Игра его фантастична и гениальна. А Кристиано - ну простите меня болелы МЮ, как его 
можно сравнивать с Зиданом то? Мне абсолютно не нравиться его игра, его поведение на поле и его 
манера, а точнее коронная поза перед пробитием штрафного-это просто убивает меня. Кристиано 
- это не тот игрок, который поведет всех остальных за собой, свидетелем чего я уже становился не 
один раз. Вот такое ИМХО по поводу этого футболиста.

- Не расскажете историю вашего ника? Как придумали или откуда взяли?

- Мой ник у меня второй год, честно признаюсь свистнул я его у админа сайта liverpoolfc.ru. Чем-то 
он мне понравился, запал в душу и с того времени только Сид. Фотографией своей конечно поде-
люсь! Всем спасибо и простите за мою грамматику!

И тебе, Сид, спасибо, грамматику тебе мы немного выправили. Будем надеяться что «гроза авторите-
тов» привнесёт в  наш чемпионат ещё более высокую конкуренцию и всеобщий интерес.

Роман Акишин (Диксон)         клуб: Ясапать Вароши СЕ

Ну и напоследок расскажем об абсолютном новичке, как Бутсы, так и нашего ФС в частности. Ро-
ману достался не самый богатый, но и не самый слабый клуб в четвёртом дивизионе нашей лиги. 
Результаты на данный момент можно списать на неопытность менеджера, но в нём заметно рвение к 
игре, всё делает по рекомендациям, играет все товарищеские… Я, заинтересовавшись его персоной, 
подготовил для него ряд вопросов:

- Расскажите немного о себе, чем увлекаетесь, род занятий…

- Меня зовут Роман. Я родился 11 марта 1976г. в небольшом промышленном городке на окраине Мо-
сковской Области под названием Серпухов. Как и во многих городах пропагандировали спортивный 
образ жизни. Футбол, тому не исключение. Имеются в нашем городе несколько стадионов с велико-
лепным покрытием. По началу, маленьким пацанёнком ходил как зритель. Затем, при стадионе в 
футбольную секцию: развивал технику владения мячом. Так и увлекся футболом. Проходя службу в 
вооружённых силах, травмировал колено, так что с профессиональным футболом пришлось распро-
щаться. В футбол играю в разное время года. Зимой в мини футбол, а летом играю на большём поле 
изредка, но в основном как болельщик. Ещё увлекаюсь лыжами и велосипедом.
Работаю я с очень дружным коллективом, на производстве по изготовлению теплоизоляционных ма-
териалов. От них и узнал о футбольных менеджерах "Золотая Бутса" и "11х11". Вот и решил попро-
бовать себя в роли менеджера и тренера команды.

- Это ваш первый приход в Золотую Бутсу, нравится вам здесь или есть какие то недостатки, 
из-за которых вы вскоре можете покинуть менеджер?

- Вы знаете... Первым из менеджеров я попробовал "11х11", тогда он ещё осваивался, и вносились по-
стоянные изменения. И всё равно меня завлекло в этот процесс.
Да. Это мой первый приход в "Золотую Бутсу" и искренне надеюсь, в хорошем смысле этого слова 



"заразиться" им. Управляю командой Ясапать Вароши СЕ с начало этого сезона, лишь по этому об 
успехах и достижениях говорить ещё рано. Сейчас она находится в 4А дивизионе, но сделаю всё воз-
можное для продвижения на первые строчки "Первого дивизиона".

- Сильно отличается от 11х11? Есть какие то преимущества или же 11х11 вас увлекает боль-
ше?

- Если сравнивать футбольные менеджеры такие как "11х11" и "Золота Бутса", то я отдал бы большее 
предпочтение второму, поскольку у первого, есть не равенство между менеджерами команд.
Рассмотрим футбольный менеджер "11х11".
Во–первых: для участия в любом кубке существует жеребьёвка, а желающих попасть в турнир очень 
много. Преимущество имеют те игроки, у которых имеется статус, приобретённый за бустеры, ку-
пленные на реальные деньги. А так Ваши шансы уменьшаются во много раз...
Во–вторых: игроки, приобретают мастерство лишь, когда участвуют в турнирах, а чтобы игрок при-
обрёл больше мастерства, нужны деньги на тренера разного ранга. Деньги получаете некоторыми 
способами, призовые турнира или меняете на бустеры. Чем больше бустеров, тем больше денег.
В–третьих: Игроки взрослеют, не зависимо от того участвуете ли Вы в турнирах или нет, за одну не-
делю на один год. В 32-х летнем возрасте они автоматически уходят на пенсию и в казну переводятся 
деньги за мастерство игрока.
Это несколько примеров, в которых сказано. Будет у тебя отличная команда за наши бустеры.
О "Золотой Бутсе" мне ещё рано делать отзывы, но то, что команд в каждом дивизионе определенное 
кол-во и не больше. Это большой плюс...

- Работу вице-президента ФС Венгрии вы не заметить не могли... Сильно помогли его подсказки 
или же оставалась куча вопросов после его мини-лекций?

- Да. Это так... В нужный момент, особенно в начале пути после получения команды он предоставил 
ссылки, где можно обо всём узнать, а также указал на слабые места моей команды. За что я искренне 
ему признателен...

- Какова ваша цель прихода в Золотую Бутсу?

- О ней я уже упоминал в интервью с Вами, но цель всё та же, вырастить и воспитать достойную 
команду для своей сборной.

- Быть может, в планах есть пункт "выиграть лигу чемпионов"?

- Лишь у ленивого не возникают такие мысли. Но я без лишней скромности отношусь к трудолюби-
вой половине общества, которая пытается достичь вершин...

- Успели прикипеть к своей команде? Может посетили её официальный сайт в Интернете или 
просто изучили историю?

- Да. Об официальном сайте слышал, даже поверхностно был ознакомлен. Видел фотографии коман-
ды, их достижения, а также подрастающее поколение... В дальнейшем, если получится, установлю 
фотографии игроков своей команды взятых с реальных футболистов.
Мне по душе эта команда и я сильно переживаю за игроков получивших травмы в игре. Ведь коман-
да - это механизм, собранный из деталей. Убрав одну деталь или заменив на менее прочную, будет 
работать иначе.

- Приходилось ли общаться с менеджерами венгерского футбольного союза и какое впечатление 
это общение на вас произвело, если оно имело место быть?



- Только в письмах. Да и то немного.

- Зарегистрированы ли вы на форуме, активно там общаетесь или, может, просто читаете?

- К сожалению, регистрацию на форуме ещё не проходил. Но его я просматриваю регулярно. Ведь из 
него я много полезных советов перенял.

- Не расскажете историю получения команды, как долго ждали или быть может, помните ник 
выдавшего?

- Это был долгий и сложный путь. В одном коллективе со мной работает парнишка, менеджер коман-
ды Иклад ФК (кольяныч). Вот я и подумал... Было бы замечательно попасть с ним в один дивизион 
или хотя бы в ФС. Благодаря его перепискам с президентом ФС Венгрии, представилась такая воз-
можность. И это действительно стало интересней, появился азарт, кто кого.

- Если бы у вас было одно желание, то…

- Никогда не задавал себе этот вопрос... Всегда ставил перед собой цель и шёл к ней, парой разными 
путями.

- Вам понравилось интервью? Быть может, прочитаете очередной номер нашей газеты?

- Да. Спасибо Вам интервью. Это было интересно и увлекательно...

Скажем «спасибо» и Роману «Диксону». Порадуемся тому, что в нашем ФС произошло пополнение 
как и опытными менеджерами так и теми новичками, которым есть кому помочь и в которых видно 
желание играть а не убивать клуб. Будем надеяться, что в скором времени в нашем футбольном союзе 
создастся на 100% стабильный коллектив и менеджеры будет управлять своими клубами пока не от-
сохнут их пальцы и перестанут щелкать на кнопки мыши. 

П.С. Жаль, что нельзя собраться всем менеджерам попить пивка в рамках одного ФС и обсудить дав-
но наболевшие проблемы.

Алексей Ратников  (FCSMOSCOW)



«Школу не взрывали – это точно…»
В каждом футбольном союзе есть или когда-то были свои культовые менеджеры. О ком-то забыли, 
кого-то помнят, кто-то играет до сих пор. Венгерские просторы также не обделены колоритными лич-
ностями, и пусть звездой этого менеджера называть пока ещё рано, то маленькой звёздочкой вполне 
представляется возможным (и вовсе не за его вип-статус). 50% менеджеров не могут пробыть за 
рулем клуба в течение года, а наш герой вошел в добрую половину «старожилов» мадьярского футбо-
ла. Общительность, добродушие и грамотность (как жизненная, так и «бутсовская») этого менеджера 
делают его незаменимым кирпичиком крепости под названием «Венгерский футбольный союз». 
Интервью у таких людей брать одно удовольствие, и я рад, что эти минуты маленького журналист-
ского счастья достались именно мне. Итак, интервью «обо всём», Liodianyq на сцене:

- Здравствуй, Александр, ты уже довольно продолжительное время пребываешь в Золотой Бут-
се, а помнишь ли ты день своего прихода сюда? Что этому предшествовало, как попал сюда, сам 
или через друзей?

- Приветствую, Алексей! Один год - это не так уж много, поэтому память мне пока не изменяет. По-
пал на Бутсу случайно, искал сайт с онлайн-результатами и наткнулся на championat.ru. Ссылку не 
сохранил, и на следующий день начал крутить рулетку поиска снова, но уже вооруженный корнем 
champion в названии сайта. Выпало Бинго - т.е. champions.ru. Почему я решил зарегистрироваться, са-
мому непонятно. Никогда до этого футбольными менеджерами не интересовался. Захотелось команду 
из Европы и без долгов :) На тот момент у Солошкерта было около 80 лямов на счету - это мне пока-
залось хорошим знаком.

- А в какие-нибудь онлайн игры до этого играл или может играешь в данный момент?

- Кроме Бутсы - никаких других игр! Немного поиграл в WOW, по необходимости - тестировал перед 
установкой на все компы в клубе. За месяц надоело. Из браузерных играл в непомню какую ролевуху 
типа Арены около полугода, потом продал двух персов за наличные одному клиенту. Недорого, но 
приятно. 

- Участвуя в онлайн играх, любой человек проводит немало времени в интернете. Помимо Бут-
сы какие ещё есть сайты, которые ты наиболее часто посещаешь?

- В основном спортивные (sport.com.ua, football.ua, eurosport.ru), новостные (rbc.ua, pravda.com.ua, 
korrespondent.net), варез (torrents.ru, forum.ru-board.com, epidem.ru) и ЖЖ. 

- Ты активный форумчанин ЗБ, есть какие-то любимые темы на форуме, может какие-то наи-
более запомнились своим содержанием?

- В топике нашего ФС читаю практически все темы, во флейме пасусь, недавно там создали подфо-
рум "Политика и история" - там меня выделили в "модераторский актив", приходится читать и защи-
щать своё политическое кредо. Правда, модераторским правом пока так ни разу и не воспользовался. 
Из форума узнал о покере много хорошего, так что сам втянулся слегка, но реальных денег в азарт-
ные игры не вкладываю принципиально.

- Скоро год как ты в Бутсе, многими друзьями здесь обзавёлся или предпочитаешь не знакомить-
ся по интернету?

- В Бутсе я пока не развиртуализовался - т.е. вживую ни с одним участником не встречался (за ис-
ключением winball (Полис Мюнисипаль), но это мой бывший одноклассник из Луганска, и в ЗБ я его 
привёл. Было желание съездить в Киев 8 марта на встречу, но не получилось. А через форум и чат 
хорошие отношения со многими поддерживаю, хотя и без конфликтов не обошлось.



- Кстати о годовщине, будешь как-нибудь отмечать?

- Если подскажете мне, когда она. :) Безо всякого трепета отношусь к юбилеям и круглым датам.

- Из некоторых источников известно, что тебе предлагали более сильные клубы из высших ди-
визионов, но ты отказывался в пользу своего Солошкерта. Как можешь прокомментировать эту 
ситуацию?

- Возможно, когда-нибудь я и откажусь от своих виноградарей в пользу более сильного клуба, но 
произойдёт это не раньше, чем средний талант Солошкерта будет около 7, и уверенность в абсолют-
ной невозможности выхода своим первым клубом в высшую лигу схавает мой мозг.

- А Эгалео хотел бы поруководить?

- Неа. Гораздо интереснее вывести на вершину свой Херес, чем получить на блюдечке готовую Барсу.

- Как тебя в кулуарах только не называли по забывчивости: Лиданг, Лиондаинг... Не все знают 
(или уже не помнят), что означает твой ник, не расскажешь?

- Если прочитать его по правилам чтения латинского языка (можно и польского), то получится Лёдя-
нык, т.е. "леденец" по-украински. Только последняя буква k заменена на q забавы ради. 

- Ты очень часто сидишь в чате, находясь на работе, не мешает одно другому?

- Когда сижу на работе, почти всегда захожу в бутсу и открываю чат, но не слежу непрерывно за ним. 
Так что, если мой ник светится в списке - это еще не значит, что я внимательно читаю весь флуд.

- Кстати о работе, кем работаешь?

- Работаю сисадмином в компьютерном клубе. И, по совместительству, надсмотрщиком над операто-
рами.

- А на кого учился в ВУЗе?

- Специальность называлась "Компьютерные системы и сети", а в дипломе написали "Аналитик 
компьютерных систем", хотя заочное обучение предполагает справдливость только первой половины 
первого слова.

- Всегда был прилежным учеником или студентом?

- В обычной школе был твердым хорошистом. В спецклассе по математике и программированию 
с трудом зарабатывал тройку по алгебре, геометрии, да и по программированию влепили все-таки 
итоговый трояк, хотя разбирался хорошо и всё писал сам, но с "дизайном" работ редко справлялся на 
отлично :) 

- Некоторыми оценками из аттестата или диплома не похвастаешься?

- По астрономии пятерка! Я учебник сестры по астрономии за 10-й класс еще в 1-м классе прочитал.

- "Первый раз в первый класс"... Помнишь свой первый день в школе?

- Совершенно не помню, уже дочка в 3-м, её первый день в школе еще остался в памяти. 



- А первая любовь в школе была?

- Любви не было, а влюбленности иногда появлялись.

- Наверное был самый нелюбимый преподаватель... Чем он так не понравился тебе?

- Химичка как-то нарвалась на конфликт :) Имела неосторожность поставить мне 4 в четверти (или 
даже 3) при том, что я ездил на олимпиаду по химии от школы. И вообще была угрюмая и ворчливая 
особа.

- Был сорванцом в школе или тихоней? Быть может какая-то проказа своя или сверстников 
особенно запомнилась?

- Ближе к спокойному. Но драться до старших классов приходилось хотя бы раз в неделю - не любят 
спокойных. В первом классе учительнице камешком в голову попал. В очередной потасовке перед 
уроком мой противник вывел меня уж очень сильно, а в кармане было пару минералов - принёс пока-
зать. Вот и зачесалась рука увеличить минерализацию мозга Лёни Палкина. Однако Лёню устраивало 
содержание кремния в голове, и он подло уклонился от минерала. А "учительница первая моя" очень 
неудачно выбрала момент для входа в класс и... попала в сектор обстрела. Было очень неприятно, 
хотя и без последствий.
Но школу не взрывали - это точно.

- А в детстве в какие игры играл, в казаков-разбойников или может в бутылочку?

- В футбол играли, в Воркуте - в хоккей, в войнушки, в карты, да и пиротехничские забавы имели 
место.

- А любимая игрушка была в детстве?

- Игрушка как предмет? Вряд ли. Если только считать игрушкой набор "Юный химик" или настоль-
ный хоккей.

- С какого возраста ты начал увлекаться футболом?

- Первый раз на стадион попал еще перед школой. Играли Заря-Динамо Киев в вышке СССР. Влетели 
тогда 2-4, но игра понравилась. Более-менее постоянно стал ходить на стадион лет с 10-11.

- Стабильно посещаешь матчи своего любимого клуба или смотришь по телевизору?

- Любимый клуб "Заря" сейчас играет в другом городе, поэтому стараюсь смотреть по ТВ. Местная 
"Ворскла", хотя и играет сейчас получше луганчан, но на их матч я ходил всего один раз - когда игра-
ли на Кубок УЕФА с "Андерлехтом". Но на стадионе "Ворскла" довелось побывать еще прошлым 
летом - во время матча "Шахтер"-"Динамо"К на Суперкубок Украины. 

- А жалел когда-либо о том, что не попал на какой-нибудь футбольный матч?

- Жалею очень часто, когда смотрю финальную часть Чемпионата Мира, Европы или Лиги Чемпио-
нов.

- У тебя в анкете написано:"любимый игрок - Тимощук".Почему именно он?

- Когда я заполнял анкету, он блистал в Зените. В Шахтере ему что-то мешало раскрыться в полной 



мере. А отличных, гениальных и выдающихся игроков много, всех не перечислишь.

Ещё немного о Золотой Бутсе:

- Ты уже много матчей успел сыграть во главе Солошкерта. Существует для тебя какой-то осо-
бо неудобный соперник?

- Да. Матесалка нас обижает уже не первый раз. :)

- А есть какая-то наиболее запомнившаяся победа Солошкерта над соперником?

- Наверное, несмотря на много успешных игр против сильных соперников все-таки матч 1/8 финала 
КК в 8-м сезоне с Матесалкой останется со мной навсегда. Проигрывая по ходу встречи 0:2 и 1:3 в 
основное время сравняли счёт, а в дополнительное вырвали победу 5:3.

- Ты стабильно много набираешь очков в конкурсе прогнозов. В чем залог твоего успеха, ты экс-
трасенс?

- (вздыхает) Если бы стабильно... По Лиге уже на 17-е место скатился. Не знаю даже, по-моему на-
брать в нашем ФС от 15 до 20 очков очень просто. Больше 20 - да, тут уже везение играет свою роль.

Вновь отвлечёмся от Бутсы:

- Какие прогнозы дашь на Лигу Чемпионов и кубок УЕФА, кто выиграет эти трофеи?

- В ЛЧ хотелось бы, чтобы это был не английский клуб. Барса или Порту (почти фантастика). В 
КУЕФА суперфаворита нет, поэтому надеемся на своих. У Динамо К после первого четвертьфинала 
шансов чуть меньше, у Шахтера - побольше, но игра киевлян внушает оптимизм.

- Стиль игры какой европейской команды тебе больше всего нравится?

- Барселона.

- Сам когда-нибудь надевал бутсы?

- Только кроссовки :) Возле дома в Луганске была футбольная площадка, заасфальтированная чудака-
ми из дорожной службы - там и бегали. Падение, конечно, довольно часто приводило к выбыванию 
из игры.

Теперь немного о личном...

- Расскажи немного о своей семье.

- Женат, две дочки - Аня и Юля, блондинка и брюнетка, старшая уже мучается в школе, младшая му-
чает окружающих дома. Живем в дерёвне, между сосновым лесом и лиственным. Занимаемся, кроме 
работы, всякой ерундой вроде разведения кроликов, пернатых тварей и землековырянием.

- Как предпочитаешь отдыхать в свободное время?

- Почитать книжку (ценю фантастику), шашлычки пожарить - если есть из кого, в речушке поплавать 
- совсем рядом с домом, поэтому получается очень редко ;).



- Больше любишь пассивный или активный отдых?

- Люблю чередовать. Если работа на огороде была активной, то лучше отдохнуть пассивно. Хотя, 
боюсь, активный отдых мне теперь противопоказан ;(

- Каким представляешь себя в будущем: лежащим на диване с пивным животом или и в 50 лет 
будешь носиться как угорелый?

- У меня конституция не располагает к ожирению, поэтому если и буду лежать на диване, то без жи-
вота. А носиться лучше на транспортном средстве типа велосипед или китайский мопед. 

- Есть ли на нашей планете такое место, в котором ты не был, но очень хотелось бы побы-
вать?

- Полно таких мест, даже в Украине не все видел. Что уж говорить о всей планете.

- К твоему сердцу путь лежал через желудок?

- Нееет.. еда никогда не стояла в системе жизненных ценностей на первом месте. Удовлетворить меня 
желудочно достаточно просто.

- Есть ли у тебя домашнее животное?

- Именно в доме животных нет, зато во дворе... 

- Ты сверхкоммуникабельный или общаешься в меру: в аське 24 часа или может быть твой мо-
бильный телефон звенит не так часто?

- В аську выхожу редко, на телефоне предпочитаю читать книжки или играть в шахматы, так что 
суперобщительным меня не назовешь. Предпочитаю узкий круг настоящих друзей широкому кругу 
полузнакомых.

- Каким поступком или словом тебя можно обидеть, вывести из себя?

- Можно-можно.. скромно умолчу, как именно, а то недруги получат мощное оружие. Пусть выводят 
эмпирическим путём :)

- Есть какая-нибудь заветная мечта? Например вилла в Майами, Бентли с личным шофером 
или может что-то более приземлённое...

- Написать книгу, развалить старый дом и построить новый.

- Как считаешь, в свои годы ты добился чего-нибудь особенного, выделился из толпы или же у 
тебя всё как у всех среднестатистических людей?

- Особых успехов нет, я не стремлюсь как-то выделиться, и карьера меня не привлекает, однако спря-
таться бородатому сисадмину в селе нет ни единого шанса.



И напоследок:

- Самый интересный футбольный матч, который тебе удалось понаблюдать в своей жизни - 
это ...?

- Манчестер Юнайтед - Бавария. Финал Лиги Чемпионов 98-99.

- Надолго ли ты в Бутсе, как долго ещё будешь радовать нас своим присутствием?

- Не могу судить насколько я радую кого-то :), но уходить пока не собираюсь.

Алексей Ратников  (FCSMOSCOW)


